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РЕШЕНИЯ XXV СЪЕЗДА КПСС —В ЖИЗНЬ

ЭФФЕКТИВНОСТЬ, КАЧЕСТВО 
НАШ Е О Б Щ ЕЕ Д ЕЛ О!
В с а м о о т в е р ж е н и е м  т р у д е  -  б о г а т с т в о  Р о д и н ы ,  б о г а т с т в о  к а ж д о г о  и з

ГОДОВОЙ НОЯБРЯ
Коллективу совхоза «Томич» вручены переходящее Красное 

знамя ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
и памятный знак «За трудовую доблесть в девятой пятилетке»

н а с
ЭТИ весенние дни идешь на работу, как 
на праздник. Небывалый прилив сил, 
желание трудиться как можно лучше 

вызвали мудрые решения исторического XXV 
съезда нашей партии. Новая пятилетка — де
сятая по счету. Все мы хорошо знаем, что она 
приведет к новому расцвету нашей Отчизны, 
принесет новые радости в каждый дом. Пом
ните, как сказано в докладе товарища Л. И. 
Брежнева о главной задаче пятилетки: «Как и 
всякая стратегия, экономическая стратегия 
партии начинается с постановки задач, с вы
движения фундаментальных, долговременных 
целей. Высшей среди них был и остается 
неуклонный подъем материального и куль
турного уровня жизни народа. Экономическая 
стратегия включает в себя и четкое определе
ние средств, тех путей, которые ведут к по
ставленным целям. Это —- динамичное и 
пропорциональное развитие общественного 
производства, повышение его эффективности, 
ускорение научно-технического прогресса, 
рост производительности труда, всемерное 
улучшение качества работы во всех звеньях 
народного хозяйства».

Задача эта — общая для всех и конкретна 
для каждого из нас. Чем больше мы с вами 
работаем для социалистического общества, 
тем больше общество дает каждому тружени
ку. Ибо нет других путей повышения народ
ного благосостояния, чем улучшение эффек
тивности и качества работы на каждом участ
ке огромного фронта коммунистического 
строительства.

Всех нас радуют замечательные итоги ми
нувшей пятилетки. Под руководством родной 
партии страна сделала важный шаг в созда
нии материально-технической базы коммуниз
ма, выросло благосостояние советских людей. 
Взять, к примеру, наше объединение. За пос
ледние годы оно превратилось в одно из круп
нейших на востоке страны. Объединение раз
общенных производств в единый хозяйствен
ный организм позволило поднять производи
тельность труда, сберечь немало материаль
ных ресурсов. Каждое третье изделие выпу
скается со Знаком качества. Сверх пятилетне
го плана выпустили продукции на восемь мил
лионов рублей.

Подчеркну: повышение эффективности и 
качества труда выгодно не только государ
ству, но и каждому работнику. Возрастают 
фонды социального развития, материального 
стимулирования. Среднемесячная заработная 
плата на предприятии, например, возросла за 
пятилетку со 133 рублей до 179. В том, что 
мы получаем возможность больше строить 
жилья, общежитий, детских садов и яслей, 
тоже заслуга всего коллектива. И чем больше 
каждый из Нас отдает производству, чем эф
фективнее наш труд, тем быстрее идет попол
нение общественных фондов, тем больше по
является возможностей для дальнейшего 
улучшения жизни каждого работника, каждой 
семьи.

' Именно поэтому каждый рабочий челе век 
говорит: повышение эффективности, качества 
работы — это наше общее дело, и добиться 
успеха можно только общими усилиями, всем 
вместе. Высокая эффективность и качество —

. это четкая организация труда во всех без ис
ключения звеньях производства, рачительное

В. ОСТРОУХОЕ, 
работай объединения «Сибкабель»

хозяйствование, постоянная забота о бережли
вости, проявляемая буквально каждым — от 
рабочего до министра.
Н Я АК ЖЕ ПОВЫСИТЬ ЭфФЕКТИВ- 
|г|| НОСТЬ, КАЧЕСТВО РАБОТЫ?^ Об 
“  “  этом сегодня идет деловой рабочий раз
говор в каждом цехе, в каждой службе, на 
каждом участке. Все мы с хорошим настрое
нием начали десятую пятилетку. Коллектив 
объединения, широко развернув соревнование 
в честь XXV съезда партии, досрочно выпол
нил двухмесячный план. Заметно повысилась 
ритмичность производства, увеличилась фон
доотдача, улучшилось качество продукции. И 
мы уверены: если проявить больше собранно
сти, дисциплинированности, организованности 
во всем, то напряженные планы пятилетки 
будут не только выполнены, но и значительно 
превзойдены.

В первую очередь, на мой взгляд, успех 
зависит от добросовестности, настойчивости, 
заинтересованности каждого работника. Убеж
ден: качество труда человека — это, если хо
тите, зеркало его души, категория не только 
производственная, но и нравственная. Опыт, 
квалификация, образование бесспорно имеют 
в любом деле важное значение. И все же не 
только они определяют качество работы. Не в 
меньшей степени оно зависит от нашего ста
рания, душевного настроя, совести рабочего 
человека, понимания им своего гражданского 
долга.
“ Считаю, что в борьбе за^высокое- качество 

работы нужно еще больше поднять воспита
тельную роль рабочих коллективов, их от
ветственность за качество труда всех и 
каждого, за создание атмосферы всеобщей 
требовательности, активности, старания. К со
жалению, не все и не всегда трудятся с оди
наковой отдачей. Иные считают, что борьба 
с браком — дело мастера, контролеров ОТК, 
инженерных служб, и вовсю нажимают на 
количество, нередко >в ущерб качеству. Друго
му ничего не стоит устроить себе неплановый 
«выходной», а ведь вынужденная замена про
гульщика тоже отражается на качестве изде
лия. Нельзя больше мириться с тем, что из-за 
безответственности, расхлябанности, равноду
шия отдельных работников страдают интересы 
производства, качество труда коллектива.

Да, объединение успешно ведет реконструк
цию производства, модернизацию оборудова
ния, осваивает выпуск современных изделий. 
Новые кабели имеют большую надежность и 
более долговечны. Только за два  ̂последних 
года от их выпуска народное хозяйство полу
чило экономии около двух миллионов рублей. 
Но одновременно возросла трудоемкость 
новой продукции, а вот план по ее снижению 
не всегда выполняется до конца. Или другой 
пример. Большие потери несет производство 
из-за простоев оборудования, брака, наруше
ния дисциплины труда, перерасхода металла. 
Вот и приходится промахи в работе одних пе
рекрывать напряжением усилий других, порой 
в ущерб качеству продукции.

В целом по предприятию имеем вполне 
благополучные показатели. Кроме одного —

не выполнен, полностью план по выпуску всей 
номенклатуры изделий. А  ведь этот показа
тель важнейший. И дело не только в том, что 
выбросили на ветер более трехсот тысяч руб
лей, выплатив штрафы за недопоставку про
дукции. Все мы в процессе труда связаны 
друг с другом. И промах одного рано или 
поздно сказывается на качестве работы дру
гого. Прямая зависимость существует между 
цехами, предприятиями, объединениями. Все 
производство в стране — взаимосвязанный 
единый технологический цикл. И вот нерасто
ропность одного предприятия подставляет 
ножку десяткам других, сбивает их с налажен
ного ритма. Это порождает простои, потери 
времени, сказывается на качестве продукции.

В наши дни неизмеримо выросли масшта
бы производства. Поэтому значение четкого 
ритма, порядка, хорошей организации дела 
тоже неизмеримо возросло. , Теперь цена 
простоя стала еще дороже. Медлительность, 
допущенная рабочим, бригадой, участком или 
цехом, нередко приводит к нарушению ритма 
всего производства. Поэтому необходимо по
вышать ответственность каждого работника 
за организацию труда, четкое планирование, 
ритмичность производства, безусловное вы
полнение договорных обязательств.

Ис т о р и ч е с к и е  р е ш е н и я  x x v
СЪЕЗДА ПАРТИИ для всех нас — хо- 
роший заряд бодрости, творческого 

настроения, желания трудиться не покладая 
рук, чтобы скорее приблизить наш завтраш
ний день. Каждый настойчиво ищет новые 
резервы, старается устранить недостатки, ко
торые имелись в прошлые годы.

Отрадно, чтф за годы пятилетки потери ра
бочего времени на томских предприятиях 
значительно сократились. И все же эти поте
ри еще велики. Не из них ли складываются 
те пресловутые два-три дня, которые порожда
ют в конце месяца в цехах штурмовщину? А  
можно ли в условиях аврала ожидать высо
кого качества продукции? Но на некоторых 
наших заводах к этому почему-то привыкли, 
притерпелись, авральные дни и ночи нередко 
называют «неизбежными». С такой «филосо
фией» тоже мириться нельзя. Видимо, на каж
дом предприятии, в каждом районе и городе 
нужно иметь комплексный и четкий план 
борьбы за повышение эффективности произ
водства и качества работы, за укрепление 
дисциплина! труда, привлечь к его выполне
нию силы всех общественных организаций. В 
минувшем году в нашем городе по инициативе 
рабочих коллективов развернулось массовое 
движение за то, чтобы превратить Томск в 
город высокой дисциплины труда и быта. Это 
начинание приносит хорошие результаты. 
Бесспорно, оно поможет томичам в решении 
задач пятилетки, поднимет роль трудовых 
коллективов, рабочих собраний в воспитании 
людей.

Рабочими руками куется честь и слава род
ного коллектива, создается высокая марка его 
продукции. Нам, рабочим, и вести поход за 
высокую эффективность и качество работы, 
за то, чтобы все сделанное нами было дейст
вительно отличным, как того требуют реше
ния исторического XXV съезда КПСС.

ТОМСК.

Зрительный зал областно
го драматического театра 
заполнили в-этот день на
рядно одетые труженики 
овощеводческой фирмы «То
мич». Торжественное собра
ние открыл секретарь парт
кома Г. Г. Кудинов. С боль
шим подъемом избирается 
почетный президиум в со
ставе Политбюро ЦК КПСС 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым.

На трибуне — второй се
кретарь областного комите
та КПСС А. Е. Высоцкий.

— Мне доставляет боль
шое удовольствие. — гово
рит он, — по поручению 
обкома партии, облисполко
ма, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ вручить вам почет
ные награды.

Под бурные аплодисмен
ты собравшихся А. Е. Вы
соцкий передает делегации 
совхоза переходящее Крас
ное знамя ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ и 
памятный знак «За трудо
вую доблесть в девятой пя
тилетке». Он сообщает, что 
коллектив «Томича» зане
сен на Всесоюзную Доску 
почета на ВДНХ СССР, от
крывшуюся в дни работы 
съезда партии.

Затем А. Е. Высоцкий 
рассказывает об итогах XXV 
съезда КПСС, делегатом ко
торого он был, о задачах, 
стоящих перед тружениками 
села в десятом пятилетии. 
Он выражает уверенность, 
что и остальные совхозы 
фирмы по примеру головно
го хозяйства успешно решат 
поставленную на десятую 
пятилетку программу обес
печения жителей областно
го центра продуктами ово
щеводства и животноводст
ва, что они широко приме
нят передовую агротехнику, 
уделят большое внимание 
возделыванию овощей на 
поливных землях с тем рас
четом, что в 1977 году все 
они будут выращиваться на 
мелиорированных землях. 
Немало предстоит сделать 
и по обучению кадров.

Все выступавшие на соб
рании выражали чувства 
горячей признательности 
за высокие награды Цент
ральному Комитету партии, 
Советскому правительству,

. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Они 
подвели итоги девятой пяти
летки, говорили о своих 
планах на 1976 год.

Ровесник девятой пяти
летки, совхоз «Томич» сде
лал за прошедшие пять лет 
крупный шаг вперед. Если в 
1971 году коллектив произ
вел в закрытом грунте 276 
тонн овощей, то в 1975 году 
получено уже 1.422 тонны. 
Сверх пятилетнего плана 
произведено 1.400 тонн 
огурцов, помидоров и дру
гих овощей. Получено 2.400 
тысяч рублей чистой прибы
ли. На 90 рублей возросла 
среднемесячная зарплата 
рабочих и служащих. Опира
ясь на передовой опыт, до
срочно выполнили пятилет
ние задания тепличницы 
Р. А. Галиуллина, П. И. По
тапова, В. И. Левина, Е. И. 
Хоипкова и другие — всего 
25 тепличниц. Двадцать ра
бочих награждены знаками 
«Ударник девятой пятилет
ки». Совхоз в 1973 году на
гражден Почетной грамотой 
Министерства сельского хо
зяйства и переходящим 
Красным знаменем Совета 
Министров РСФСР и 
ВЦСПС, а в 1974 году — 
переходящим Красным зна
менем ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ. С большой 
помощью обкома КПСС 
и облисполкома хозяйство 
оснастилось современной 
техникой и оборудованием. 
Широко внедряется здесь 
опыт передовых овощеводов 
страны.

Генеральный директор 
фирмы «Томич» Н. С. 
Жульев от имени коллек
тива заверил, что в 1976 
году хозяйства фирмы по
лучат урожайность овощей 
в полтора раза выше, чем в 
минувшем году.

Агроном-бригадир М. А. 
Гилева, тепличницы Ф. И.

Сытина, А. М. Демина, 
Л. Ф. Пискунова по пору
чению своих коллективов 

.заявили, что ударная вах
та, начатая в дни подготов
ки и проведения XXV съез
да КПСС, продолжается. 
Ближайший рубеж коллек
тивов — план марта и ап
реля выполнить к 22 апреля 
— дню рождения В. И. Ле
нина.

— Это будет нашим луч
шим ответом на решения 
XXV съезда партии, —  ска
зала Л. Ф. Пискунова.

На собрании выступили 
также главный агроном сов
хоза «Батуринский» Н. С. 
Василенко, директор совхоза 
«Молодежный» П. Н. Иг
натьев и начальник об
ластного управления сель
ского хозяйства Н. Д. Досу- 
жез.

Единодушно принято 
приветственное письмо
Центральному Комитету 
КПСС, Совету Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Труженики совхо
за «Томич» в нем сообща: 
ют, что ответом на высокие 
награды станет нх самоот
верженный труд, который 
поможет успешнее решить 
задачи, определенные со
стоявшимся недавно съез
дом Коммунистической пар
тии Советского Союза. Ово
щеводы решили, говорится 
в письме, ко дню рождения 
В. И. Ленина вырастить 180 
тонн ранних овощей, день 
коммунистического суббот
ника сделать днем наивыс- 
шей производительностя 
твуда, а к 59-й годовщине 
Великого Октября выпол
нить годовой план. В 1976 
году будет произведено ово
щей на 22 процента больше, 
чем запланировано. Совер
шенствование технологии, 
внедрение достижений нау: 
ки и производства по
могут хозяйству на тех же 
площадях повысить уро
жайность на 10 — 12  про
центов, получить по 27 ки
лограммов овощей с каждо
го квадратного метра за
крытого грунта при норме 
21 килограмм.

ИДТИ ВПЕРЕД,
Горячие слова одобрения итогов работы XXV съезда пар

тии звучали 11 марта на многолюдном митинге, который 
проходил на Томском заводе резиновой обуви.

П исьм о томского рабочего В . О строухова свидетельствует о том, 
как много может сделать каж ды й рабочий, каж ды й коллектив, хоро
шо понимающ ие свою роль, свое место в общ ем строю . « ...К а ж д о е  
утро десятки миллионов людей начинают свой очередной, самы й  
обыкновенный рабочий день, — говорил на X X V  съезде К П С С  това
рищ  Л . И . Б реж нев, —  становятся у  станков, опускаю тся в ш ахты , 
вы езж аю т в поле, склоняются над микроскопами, расчетами и граф и
ками. О ни, наверное, не дум аю т о величии своих дел. Н о  они, имен
но они, выполняя предначертания партии, поднимают Советскую  
страну к новым и новым вы сотам п р о гр есса».

X X V  съезд партии определил, как нам  жить и работать в десятой  
пятилетке, пятилетке эффективности и качества. Реальность планов 
партии —  в наш их р ук а х. Это общ ее дело каждого рабочего, кол
хозника, ученого, служ ащ его. ____  тт.

К А К О В О  Т В О Е  М Е С Т О  В  О Б Щ Е М  С Т Р О Ю ?  К А К И Е  Н О В Ы Е  
Р Е З Е Р В Ы  Н У Ж Н О  П Р И В Е С Т И  В  Д Е Й С Т В И Е ?  Г А З Е Т А  Ш И Р О 
К О  П Р Е Д О С Т А В И Т  С Т Р А Н И Ц Ы  Д Л Я  В А Ш И Х  М Ы С Л Е Й , П Р Е Д 
Л О Ж Е Н И Й  И  К Р И Т И Ч Е С К И Х  З А М Е Ч А Н И И , Д Л Я  Р А С С К А З О В  
О Б  О П Ы Т Е  И  Т Р У Д О В Ы Х  Д О С Т И Ж Е Н И Я Х .

(« И зв е ст и я » , 12 марта 1 9 7 6  года).

Огромный красочный ло- 
зунг со словами приветст
вия ударникам девятой пя
тилетки украсил фасад шко
лы поселка Молодежный. 
Сюда собрались лучшие 
птицеводы предприятий тре
ста «Птицепром». Многие 
приехали в этот поселок — 
центр новой Томской птице
фабрики впервые. И удиви
лись. Все здесь по-современ
ному: просторное здание
средней школы, многоэтаж
ные дома.

Преобразились предприя
тия треста. И то, что птице
воды собрались именно в 
одном из молодых поселков, 
как бы подчеркивало их до
стижения в развитии важ
ной отрасли животноводст
ва.

Промышленное птицевод
ство области практически 
сформировалось в девятой 
пятилетке. За это время в 
отрасль вложено более 48

миллионов рублей капитало
вложений, что в несколько 
раз больше, чем за все пре
дыдущие годы. Годовое про
изводство яиц возросло с 20 
миллионов до 141 миллиона 
штук, производство мяса 
птицы — с 300 до 2.300 
тонн. Поголовье птиц за 
пять лет увеличилось в 70 
раз, продуктивность курицы- 
несушки возросла с 142 до 
225 яиц. Себестоимость ты
сячи яиц с 700 рублей сни
зилась до 58.

Такие цифры назвал в 
своем докладе директор тре
ста «Птицепром» В. Е. Ко- 
жемяков.

— Но у  нас еще немало 
нерешенных проблем, — 
отметил он. — Не на всех 
предприятиях научились ра
ционально использовать 
корма. Уменьшение их рас
ходования позволит значи
тельно снизить себестои
мость продукции, увеличить

ее производство. Необходи
мо также улучшить племен
ную работу, повысить квали
фикацию птичниц, слесарей- 
операторов, механизаторов 
и других работников.

Одна из важнейших про
блем птицеводства области 
— дальнейшая механизация 
и автоматизация производ
ственных процессов. Стоит 
задача достигнуть к 1977 
году стопроцентной комп
лексной механизации. Бла
годаря этому натрузка на 
птичницу и слесаря-операто
ра возрастет в 2— 3 раза, 
меньше потребуется людей, 
снизится себестоимость про
дукции.

В тресте «Птицепром» 
работают сегодня над совер
шенствованием структуры 
управления, уплотнением 
рабочего времени, примене
нием научно обоснованных 
норм. Выполнение этих ме
роприятий позволит сокра

тить только на Туганской 
птицефабрике 1 10  слесарей- 
операторов и птичниц.

Механизация и совершен
ствование структуры управ
ления позволят без допол
нительного набора рабочих 
(с учетом ввода в действие 
новых мощностей на Туган
ской и Томской птицефабри
ках) увеличить производст
во продукции на 40— 45 
процентов.

На встрече передовиков 
были подведены итоги пред
съездовского соревнования, 
определены задачи на деся
тую пятилетку. Коллектив 
треста выполнил свои обяза
тельства в честь XXV съез
да КПСС досрочно по всем 
показателям. Лучших ре
зультатов добился коллек
тив Туганской птицефабри
ки, которому и присуждено 
переходящее Красное знамя 
треста.

Большой группе передо
виков вручены нагрудные 
знаки «Ударник девятой пя
тилетки», ценные подарки. 
А  в целом коллектив треста 
за большие успехи во Всесо
юзном социалистическом со
ревновании награжден По
четной грамотой ЦК ВЦСПС.

Птицеводство в области 
развивается сегодня быстры
ми темпами. В десятой пя
тилетке войдут в строй но
вые производственные мощ
ности на Томской и Туган
ской птицефабриках. Только 
два этих предприятия к кон
цу пятилетки должны еже
годно давать 190 миллионов 
штук яиц, намного больше, 
чем дает сейчас весь трест. 
Начато строительство одной 
из крупнейших в стране 
птицефабрики на 6 миллио
нов бройлеров. Все это по
зволит полнее удовлетво
рить потребности населения 
в продуктах питания, ус
пешно выполнить задачи, 
намеченные партией на де
сятую пятилетку.

Н. МАКСИМОВ.

Митинг вступительным 
словом открыл секретарь 
парткома предприятия Н. И. 
Липеев. Он предоставляет 
слово бригадиру, Герою Со
циалистического Труда
П. Ф. Фроловой.

— Каждому из нас, — го
ворит она, — предстоит еще 
раз оценить поистине исто
рическое . значение XXV 
съезда нашей родной Ком
мунистической партии Со
ветского Союза. Мы прило
жим все силы, умение, что
бы выполнить решения, при
нятые съездом. Наша брига
да решила ударным трудом 
на коммунистическом суб
ботнике отметить 106-ю го
довщину со дня рождения 
основателя Советского го
сударства Владимира Ильи
ча Ленина. Средства, зара
ботанные в этот день, будут 
перечислены в фонд десятой 
пятилетки.

Коллектив -в период рабо
ты XXV съезда партии по
казал настоящие образцы 
труда. За 10 дней было вы
пущено 810,7 тысячи пар 
обуви, 134 тонны изоляци
онной ленты, 20 тонн фор
мовых изделий, а всего 
сверхплановой продукции на 
десятки тысяч рублей. От
лично трудились бригады 
цеха резиновой обуви, кото
рые 27 февраля завершили 
квартальный план, подгото
вительных цехов и цеха ком

мунистического труда по 
выпуску формовой и нефор
мовой техники.

В результате большого 
подъема, царившего на пред
приятии в дни работы фору
ма коммунистов, за два ме
сяца выпущено дополнитель
но к плану 34 тысячи пар 
обуви, продукции культбыта 
на 21 тысячу рублей. План 
реализации продукции пере
выполнен на 67 тысяч руб
лей.

В своем выступлении бри
гадир В. А. Пузако заяви
ла:

— Мы обязуемся план че
тырех месяцев выполнить к 
22 апреля — дню рождения 
Владимира Ильича Ленина.

— Съездом больших 
свершений назвал XXV 
съезд нашей партии Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев, — говорит прессовщи
ца цеха формовой и нефор
мовой техники Т. П. Фроли- 
кова. — Я обязуюсь завер
шить личную пятилетку за 
4,5 года — это мой ответ на 
решения съезда.

Исполняющий обязанно
сти директора завода Е. Б. 
Фортес рассказал собрав
шимся о перспективах пред
приятия. Главными задача
ми, сказал он, являются до
срочное освоение новых про
изводственных площадей,

выпуск новых видов обуви 
и освоение прогрессивных 
технологических процессов. 
Уже нынче выпуск продук
ции со Знаком качества с«- 
ставит 40 процентов от об
щего объема. Коллектив 
предприятия полон решимо
сти выполнить план первого 
года десятой пятилетки по 
реализации продукции 30 
декабря и выпустить ее 
сверх плана на 300 тысяч 
рублей, в том числе на .200 
тысяч рублей — по встреч
ному плану.

Затем слово предостав
ляется делегату XXV съез
да КПСС, цервому секрета
рю Томского горкома пар
тии Ю. И. Литвинцеву. С 
огромным вниманием слу
шали участники митинга 
рассказ о незабываемых 
днях работы XXV съезда 
партии, о грандиозной про
грамме работ, по коммуни
стическому строительству в 
десятой пятилетке — пяти
летке эффективности и ка
чества. Выступавший под
черкнул, что коллективу ста
рейшего в городе предприя
тия необходимо более на
стойчиво бороться за выпол
нение качественных пока
зателей.

В единодушно принятой 
резолюции участники ми
тинга одобрили ленинский 
курс партии и заверили, что 
большие и ответственные 
задачи, стоящие перед кол
лективом, будут безусловно 
выполнены.

СЛОВО НЕФТЯНИКОВ
На митинг, посвященный 

итогам работы XXV съезда 
КПСС, собрались операто
ры по добыче нефти, теле
механики, машинисты блоч
ной станции, ремонтники. 
Открывая митинг, замести
тель секретаря партбюро 
нефтегазодобывающего уп
равления им. 50-летия СССР 
С. Б. Ишемгужин доложил, 
что в дни работы съезда 
нефтяники трудились с осо
бым подъемом, выполнили 
предсъездовские обязатель
ства.

Слово предоставляется 
делегату XXV съезда пар
тии, начальнику управления 
Н. Ф. Мерже.

— На съезде партий" — 
сказал он, — разработана 
глубокая и разнообразная 
программа социально-эконо
мической стратегии на де
сятую пятилетку, главной 
целью которой является 
дальнейшее повышение на
родного благосостояния. Оп
ределены задачи западно

сибирских нефтяников, чей 
ТРУД Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев назвал подвигом.

Каждый из выступавших 
на митинге выразил горячее 
и полное одобрение итогам 
работы XXV съезда КПСС, 
его решениям.

— Мы начинали с время
нок, — рассказывал маши
нист цеха подготовки пла
стового давления Е. И. Тиш- 
ко. — Сегодня у нас 6 
блочно-кустовых насосных 
станций и столько же до
жимных установок, обору
дованных по последнему 
слову техники. К ним доба
вятся еще несколько блоч
ных насосных станций си
стемы поддержания пласто
вого давления. За годы де
вятой пятилетки я и многие 
товарищи переехали в бла
гоустроенные квартиры во 
втором микрорайоне, кото
рый вырос на наших глазах. 
Отвечая на заботу партии 
делами, приложим все силы,

знания и опыт, чтобы выпол
нить все предначертания.

— 15 февраля, — гово
рит мастер бригады подзем
ного ремонта В. И. Ордин, 
— мы завершили двухме
сячный план, дополнительно 
к обязательствам отремонти
ровали 5 скважин, и все— с 
отличным качеством. В дни 
работы съезда бригада ра
ботала с полной отдачей, а 
12  марта мы справились с 
квартальным планом. Девиз 
бригады — «Отличному ка
честву — рабочую гаран
тию».

На митинге выступили 
также лаборант цеха подго
товки и перекачки нефти 
К. И. Голубовская, мастер 
цеха проката и ремонта про
мыслового оборудования 
С. П. Жуликов.

На митинге приняты по
вышенные обязательства 
коллектива: добыть сверх 
годового плана 55 тысяч 
тонн нефти, на 100 тысяч 
тонн больше сдать по выс
шей категории качества, оз
наменовать Ленинский суб
ботник наивысшей произво
дительностью труда.
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Р Е Ш Е Н И Я  X X V  С Ъ Е З Д А  К П С С -  В Ж И З Н Ь

Б ДЕСЯТУЮ  
ПЯТИЛЕТКУ -  
С ПАСПОРТОМ 
К А Ч Е С Т В А

Увеличить объем реали
зации бытовых услуг- насе
лению в 1,5 раза,, повысить 
культуру обслуживания и 
качество исполнения зака
зов — эти задачи поставле
ны перед быт-о,вццами «Ос
новными направлениями 
развития народного хозяй
ства СССР на 1976— 1980 
годы», утвержденными 
съездом партии.

Трудовой подъем, дело
вое соперничество позволи
ли головному заводу наше
го объединения с честью 
справиться с предсъездов
скими обязательствами, ус
пешно завершить програм
му двух месяцев. Лучших 
результатов добился кол
лектив механического -цеха, 
который и завоевал перехо
дящий вымпел. Наш цех по 
ремонту слощной бытовой 
техники занял третье место,

У нас немало передовиков 
пятилетки, правофланговых 
соревнования. Постоянно пе
ревыполняют нормы ветера
ны И. Я. Рдакерт, Ю. В, 
Сукотнов. Не уступают им и 
молодые рабочие, такие, как 
Евгений Валекжанин. Я се
бя также отношу к старожи
лам. За восемь лет, которые 
я проработал на заводе, по
знал всю бытовую технику. 
Опыт позволяет перекры
вать нормы, добиваться хо
рошего качества исполнения
заказов.

Если говорить о прошлой 
пятилетке, то она примеча
тельна тем, что мы лицом 
повернулись к качеству ус
луги. В цехе введена сдель- 
но-цр.емиальная система оп
латы труда, которая стиму
лирует результативный, доб
рокачественный труд. Раз
мер премии, составляющей 
около шестидесяти рублей 
в месяц, может уменьшить
ся в разной степени, в зави
симости от невыполнения 
месячного задания и от жа
лоб со стороны заказчиков. 
Притом брак в выполнении 
заказа устраняется виновни
ком безвозмездно.

Материально воздействуя 
на бражоделов, мы не забы
ваем и моральные стимулы. 
Каждой вторник в цехе про
ходит планерка с обязатель
ным участием всех работни
ков. На планерке обсуж
даются сигналы грудящихся. 
Тем, кто. хацатнвчцл, прихо
дится; несладко, товарище
ская критика действует 
безотказно.

Сейчас вводим паспорта 
качества. Услуги разъезд
ных механиков, а также ма
стеров, работающих в ате
лье, будут аттестоваться са
мими заказчиками по пяти
балльной системе. Р> оценке 
станет учитываться и куль
тура обслуживания. Баллы, 
набранные механиками, бу
дут определять размер пре
мий, скажутся на итогах со
ревнования рабочих.

И. НИКИФОРОВ, 
слесарь по ремонту 
сложной бытовой техни
ки головного заводи 
объединении «Томск- 
облбыттехннка», член 

завкома.

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ
систему оврйзовш я

Как и весь советский па
род, ученые цащей страны, 
работники высшей и средней 
школы с огромным энтузи
азмом восприняли решения 
XXV съезда КПСС, опреде
ляющие дальнейший путь 
Страны Советов к комму
низму.

В материалах XXV съезда 
партии есть цодожении, рДят 
зыкающие нас но-иозому 
взглянуть и цб-цовому оце
нить многие процессы нашей 
жцзни. На одном цз таких 
положений хотелось бы ос
тановиться.

В докладе тов. Л. И. 
Брежнева подчеркивается 
важность улучшения обще
образовательной системы. В 
современных условиях, ког
да объем необходимых для 
человека знаний резко и бы
стро возрастает, уже невоз
можно делать главцую став
ку на усвоение определенной 
суммы фактов. Важцо при
вивать умение самостоятель
но пополнять своя знания, 
ориентироваться в стреми
тельном потоке научной и' 
политической информации.

Мысль эта чрезвычайно 
современна и важна. Дело в 
том, что ввиду стремитель
ного нарастания массы зна
ний обычно идут по пути 
увеличения объема программ 
(часто сопровождаемого уд
линением сроков обучения)’, д 
Составители программ, учеб
ников, сами преподаватели, 
наконец, словно больше все
го обеспокоены, что, если не
который, нередко мцлознц- 
чащий фактический матери
ал не будет освоен учащими
ся, от этого пострадает лич

ность. На деле же погоня за 
фактором оборачивается пе
регрузкой, от которой уча
щиеся спасаются тем, что 
просто не учат.

Не секрет, к тому же, что 
рост объема заучивания 
ориентирует скорее на меха
ническое запоминание и 
лищь углубляет противоре
чие между массой накоплен
ных знаний и возможностью 
их освоения индивидуальной 
памятью.

Между тем реален иной 
путь. И он со всей опреде
лённостью назван, как мы 
видим, в докладе. Речь дол
жна идти об ‘увеличении не 
объёма осваиваемого зна
ния, а его “информационной 
емкости. Ведь смысл обуче
ния — не в количестве фак
тов, а в правильном их по
нимании. Последнего же 
можно достичь и на ограни
ченном фактическом содер
жании. Значит, нагрузка 
должна ложиться на фунда
ментальные теории и дис
циплины. Овладение ими 
дает основу для’ получения 
массы сведений («избыточ
ная информация»), которые 
можно непосредственно уже 
не запоминать. Так, из зна
ния начальных состояний 
любого объекта и закона его 
«поведения» можно вывести 
знание обо всех последую
щих состояниях этого объек
та.

В цаще время растет не 
только объем, но и темп ста
рения информации, ’ которая 
порой обновляется в течение 
двух-трех лет. Это также 
обязывает нас учить моло
дежь не столько совокупно

сти фактов, сколько умению 
использовать полученные 
знания для приращения но
вых знаний, умению зцать, 
что надо знаТь и где найти 
нужные сведения. В связи с 
этим рстае| вопррр об овла
дении'логической культурой, 
что дозволяет -— в соедине
нии с освоенными законами 
науки — организовать пото
ки информации и эффектив
но овладевать ею.

Опасаются, что. общее, 
фундаментальное знание, 
как более абстрактное, труд
нее освоить, чем конкрет
ное, фактическое знание. 
Опыты показали, однако, 
что, будучи очищено от дета
лей, подробностей, абстракт
ное содержание проще и по
тому доступнее пониманию. 
Вообще, опираясь на Марк
сов метод «оборачивания», 
полезно вначале изучать ис
торически позднее возник
шие в науке террии (законы 
и т. п.) и уже на их основе 
— ранние, следовательно, 
более частные. Пример тому 
-— введение математики в 
начальных классах, дисцип
лины, бёзуецрвнр, абстракт
ной, общей.

Реализация важных поло
жений об обучении молодо
го поколения, содержащих
ся в докладе тов. Л. Й. 
Брежнева, других материа
лах ХХ^съезда ЦЦСС, не
сомненно, поможет поднять 
уровень обучения в школах 
и вузах на новую ступени.

А. СУХОТИН,
профессор, заведующий
кафедрой философии

университета.

----  ........ ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ’

С учетом 
достижений

Пятилеткой повышения 
качества ‘ и эффективности 
труда объявила -партия пред
стоящее пятилетие. Эта об
щая задача в полной. мере 
касается и,нас, работников 
здравоохранения.■В докладе 
А. Н. Косыгина подчеркну
то: «Повысить качество ме
дицинской помощи и уро
вень организации работы' в 
учреждениях здравоохране
ния». В выполнении этого 
указания мы видим свой 
долг.

Болезнями века называют 
сердечнососудистые и рако
вые заболевания. Естествен
но, мы уделяем особое вни
мание их профилактике и 
лечению.

Институт курортологии 
разработал ц передал нам 
для освоения новую методи
ку лечения больных гиперто
нической болезнью.

Прогресс здравоохране
ния невозможно представить 
без науки. У  поликлиники 
тесные связи со многими 
клиниками медицинского 
института. Ученые ведут 
прием, консультируют боль
ных. Наши врачи перенима
ют их оиьгт, передовые прие
мы диагностики и лечения. 
С помощью сотрудников 
клиник мы проводим вра
чебные конференции по наи

более сложным заболевани
ям.

Мы узнали, что в Кемеро
ве создан аппарат по произ
водству кислородного ' кок
тейля. Делегация поликли
ники побывала у соседей, 
познакомилась с работой ап
парата. Сейчас такой аппа
рат есть у нас.

Вот уже несколько лет 
коллектив поликлиники за
нимает первое место в обла
сти по пропаганде медицин
ских знаний. Наши врачи 
выступают е беседами по 
радио, читают лекции на 
предприятиях, в школах, ин
ститутах.

Здравоохранение — от
расль не материального, 
производства, но имеет са- 
?лое непосредственное на не
го влияние. Профилактика, 
совершенствование органи
зации и методики лечения 
сокращают число заболева
ний, время лечения. На на
ших подшефных предприя
тиях — заводах электро
ламповом, «Сибалектромо- 
тор», электротехническом, а 
также в научно-исследова
тельском институте электро
механики за последние 
годы заметно снизилось чис
ло заболеваний и время на
хождения на больничных 
листах. Этому способство

вал комплекс мероприятии, 
а главное то, что большин
ство хронических больных 
находится под диспансерным 
наблюдением ‘ врачей.

Сейчас группа наших вра
чей под руководством со
трудника кафедры госпи
тальной хирургии Й. И. Тю- 
калова приступает к боль
шой теме: анализу произ
водственного травматизма 
на заводе «Сибэлектромо- 
тор» и выработке мер по 
его снижению.

В поликлинике сложился 
крепкий, работоспособный 
коллектив, представлцющий 
сплав опыта и молодого за
дора. Более полувека отда
ли медицине ветераны Вели
кой Отечественной войны 
заведующая лабораторией 
Э. В. Алексеева, хирург 
А. В. Брьгткова, участковая 
медсестра М. И. Липовка, 
санитарка А. А. Драчева. 
Старательно перенимает- у 
них опыт молодежь: участ
ковый врач Н. Г. Кустова, 
врач Т. А. Еремеева, мед
сестра электротехнического 
завода Т. Г. Жиганшина и 
многие другие.

А. ИВАНОВ, 
главный врач томской 
поликлиники № 1, за

служенный врач РСФСР.

В д о х н о в е н н ы й  труд
Наш коллектив сдержал 

слово: план двух месяцев 
этого года мы выполнили 
ко дню открытия XXV съез
да. Ио важно тут другое: аб
солютное большинство рабо
чих коллектива автохозяй
ства выполнило свои социа
листические обязательства, 
а 74 человека — перевыпол
нили. Ударная предсъездов
ская вахта должна стать па
мятным событием. И по
тому в дни съезда были 
сфотографированы на фоне

развернутого знамени побе
дители социалистического 
соревнования в честь XXV 
съезда КПСС — шоферы 
А. В. Тихонов и Л. П. Ива
новский, автоэлектрик И. И. 
Семенцов.

lie снижается темн рабо
ты коллектива и сейчас. Ре
шения съезда вдохновляют. 
В коллективе уже начата 
работа по их глубокому изу
чению. А  производственные 
условия у нас таковы, что 
часто объемы работы зави

сят от погоды. Тут уж все 
зависит от мастерства, дис
циплины наших рабочих.

В начале марта, в празд
ничные дни и ночи механи
заторам хозяйства пришлось 
по-ударному трудиться но 
уборке улиц Томска, бороть
ся со снежными заносами. В 
каждую смену выходило по 
45— 50 автомашин и меха
низмов. Отличились маши
нист снегопогрузчика Ф. Т. 
Чецурной, грейдерист В. М. 
Гордиенко, водитель само

свала И. И. Димаков, води
тель пескоразбрасывателя 
В. М . Колесников.

Эти люди не покидали 
кабины машин, пока не вы
полняли повышенное зада
ние, сознавая и то, в какое 
время трудятся, и то, что их 
труд так необходим родному 
городу.

Думаю, не ошибусь, если 
скажу: это и есть вдохно
венный труд.

И. ЯКУБА, 
и. о. начальника спец- 
автохозяйства горком- 

хоза.

За контроль эффективный, 
д е й с т в е н н ый

За последние годы пар
тийные организации' Тегуль- 
детского района заметно 
улучшили руководство орга
нами народного контроля. 
Это прежде всего вырази
лось в подборе и расстанов
ке кадров. Нд предприятиях, 
стройках, в совхозах дейст
вуют сейчас 45 групп и 19 
постов, объединяющие 418 
человек, в том числе 185 
коммунистов и 93 комсо
мольца' Более трети народ
ных контролеров имеют 
среднее, незаконченное выс
шее и высшее образование. 
Все председатели групп и 
постов являются либо заме
стителями секретарей пар
тийных организаций, либо 
членами партийных комите
тов И' бюро.

В марте 1975 года вопрос 
о работе районного комите
та народного контроля рас
сматривался на заседании 
бюро райкома КПСС. Члены 
бюро отметили положитель
ные моменты в деятельно
сти народных контролеров и 
одновременно указали пред
седателю комитета С. А. 
Глушкову на сёрьезные не
достатки. В частности, было 
указано ца слабую связь,ко
митета с «Комсомольским 
прожектором», на недоста
точную помощь группам и 
постам на местах. Отмеча
лось, что некоторые пар
тийные организации слабо 
руководят группами и по
стами, не направляют их 
деятельность на решение 
наиболее важных для жизни 
района вопросов.

Бюро потребовало от 
С. А. Глушкова и секрета
рей партийных организаций 
устранения отмеченных не
достатков.

Эти меры способствовали 
усилению партийного руко
водства органами народного 
контроля. Их деятельность 
активизировалась.

Наиболее инициативны 
группы й посты, работа ко
торых постоянно находится 
в поле зрения партийных 
организаций.

В совхозе «Чулымский» 
возглавляет группу комму-

В работе по проверке исполнения важное место принадле
жит органам народного контроля. Партийные организации 
должны лучше использовать их возможности, всемерно со
действовать им в осуществлении возложенных на них функ
ций.

(Из доклада Генерального секретаря ЦК партии товарища 
Л. И. Брежнева на XXV съезде КПСС).

нист В. А. Рожнев, ветеран 
сельскохозяйственного про
изводства, человек автори
тетный и бескомпромиссный, 
когда речь идет о делах об
щественных, о судьбе сов
хоза. Секретарь партийного 
бюро совхоза И. А. Остап
чук убежден, что руковод
ство группой — делр пар
тийное, и действует в соот
ветствии с этим убеждени
ем. В повестке дня партий
ных собраний нередко стоят 
вопросы работы дозорных.

Добрую славу в трудовых 
коллективах завоевали на
родные контролеры мехлес- 
хоза и передрижной механи
зированной колонны ■№ 7, 
работу которых направляют 
коммунисты во главе с 
П. Д. Вохминцевым и Н. Г. 
Шатуновым. Хорошо работа
ет группа.районного объеди
нения «Сельхозтехника», 
руководимая коммунистом 
Г. А. Мастеровым.

Большое значение для 
органов народного контроля 
имеет гласность работы. 
Узце в течение нескольких 
лет в районе практикуются 
рейды народных контроле
ров и журналистов район
ной газеты. Они проверяют 
использование рабочего вре
мени на предприятиях и в 
совхозах, выступают против 
прогулов, простоев, бесхо
зяйственности, борются за 
рациональное использова
ние кормов в животноводст
ве и повышение продуктив
ности скота. В нынешнем 
году, например, постановле
нием бюро райкома КПСС 
была создана группа ро про
ведению рейдов проверки 
хода зимовка скота и состоя
ния воспитательной работы 
с животноводами. В состав 
группы вошли представите
ли органов народного конт
роля, а возглавил ее член 
бюро райкома КПСС, редак
тор районной газеты П. И. 
Храмцов. Руководитель

группы отчитывается о про
деланной работе на бюро 
райкома КПСС. В нынеш
нем году проведено уже 
шесть рейдов, ' материалы 
которых опубликованы в 
районной газете. Большин
ство из отмеченных участ- • 
никами рейдов недостатков 
устранено.

Проверка органами конт
роля использования лесосеч
ного фонда в НоЕОтегульдет- 
ском леспромхозе помогла 
предприятию снизить в 1975 
году штрафы за леоонару- 
шения на 56 тысяч рублей 
по сравнению с 1974 годом.
• Вмешательство дозорных 

способствовало выполнению 
районом в 1975 году плана 
сдачи государству лома чер
ных металлов, который был 
под угрозой срыва.

В постановлении ЦК 
КПСС «О партийном руко
водстве органами народного 
контроля в 'Латвийской 
ССР» подчеркивается, что в 
основе работы органов на
родного контроля должны 
быть высокая принципиаль
ность и деловитость. Всей 
своей деятельностью они 
призваны утверждать под
линно партийный подход к 
делу.

Эти строки из партийно
го документа обязывают на
родных контролеров по-но
вому взглянуть на свою дея
тельность, критически оце
нить ее результаты. Этого в 
ряде групп и постов пока не 
прризощло. И прежде всего 
потому, что много недораба
тывает районный комитет 
народного контроля. Он еще 
слабо руководит группами и 
постами, мало заботится об 
учебе активистов.) Вместо 
того, чтобы заняться прин
ципиально важными, перс
пективными вопросами, 
группы и посты во главе с 
районным комитетом тратят 
силы на решение мелких, 
повседневных.

Попытка уйти от принци
пиального, делового реше
ния многих вопросов выра
зилась, в частности, в том, 
что в 1975 году ни один че
ловек, виновный в порожде
нии тех или иных недостат
ков, не был привлечен к ма
териальной ответственности. 
Да и в дисциплинарном по
рядке спрос осуществляется 
редко.

В прошлом году район
ным комитетом народного 
контроля проведено 39 про
верок и общественных смотЦ 
ров, а группами и постами 
— 291. Однако действен
ность проверок оставляет 
желать лучшего. В районе 
низка урожайность полей, 
медленно растет продуктив
ность скота, велик его па
деж, слабо повышается ко
эффициент использования 
техники.

Упущения в работе - орга
нов народного контроля и 
осуществлении партийного 
руководства ими остро кри
тиковались на XXII район
ной партийной конферен
ции. Дважды обсуждались 
на собраниях актива народ
ных контролеров итоги рабо
ты и задачи групп, постов и 
районного комитета в свете 
постановления ЦК КПСС « о  
партийном руководстве ор
ганами народного контроля 
в Латвийской ССР». Перед 
участниками семинара сек
ретарей партийных органи
заций в январе нынешнего 
года были поставлены кон-, 
кретные задачи по улучше
нию руководства группами 
и постами.

Выполняя решения XXV 
съезда КПСС, органы на
родного контроля должны 
перестроить свою работу в 
соответствии с новыми тре
бования!;;!, добиваться орга
нического единства проверь 
ки, предупреждения и уст
ранения недостатков. На это 
и направляют сейчас их уси
лия райком КПСС и пер
вичные партийные организа
ции.

Ю. МЫШКИН,
секретарь Тегульдет-
ского райкома КПСС.

т т т т

В дцц ударного месячни
ка с большим подъемом 
трудится коллектив Ланско
го леспромхоза Асиновского 
района. Отличных результа
тов на зимней вывозке леса 
добивается водитель Алек

сандр Иванович Евсюков 
(на левом снимке). Еже
сменно норму выработки 
он выполняет на 120— 130 
процентов.

Уже около двадцати лет 
в этом же леспромхозе заго

товляет лес Михаил Макси
мович Зинченко. В совер
шенстве владеет передовой 
бригадир бензопилой и ры
чагами трактора. Три года 
подряд М. М. Зинченко ста
новился победителем социа

листического соревнования 
в прошедшей пятилетке. Его 
грудь украшает орден «Знак 
Почета».

Фото Е. Лисицына.

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й
«Энтузиастов 
т а к

и не нашлось»
Так называлась статья 

К. Ницына, бригадира Ка- 
тайгннского леспромхоза, 
опубликованная в газете 
«Красное знамя» 10 декабря 
1975 года. В ней рассказы
валось о причинах невыпол
нения обязательств этим 
коллективом.

Статья послужила пово
дом для обсуждения на бю
ро Верхнекетского райкома 
КПСС вопроса «О работе 
руководителей Катайгинеко- 
го леспромхоза по мобили
зация коллектива на1 выпол

нение планов завершающего 
года девятой пятилетки». 
Бюро осудило неправиль
ные методы руководства 
коллективом леспромхоза, 
признало критику, изложен
ную в статье, правильной.

Статья обсуждена также 
на предприятии. Определе
ны меры по устранению не
достатков. В результате 
бригада К. Ф. Ницына зна
чительно улучшила работу. 
Ко дню открытия XXV съез
да КПСС она заготовила 
28.067 кубометров леса при 
двухмесячном плане 26.680. 
Этот показатель выше уров
ня результатов прошлого го
да и соответствует приня
тым. годовым обязательст
вам.

Н. БАИДИН, 
секретарь Верхнекет
ского райкома КПСС.

« Пусковые 
под снегом»

Материалы рейдовой 
бригады «Краснрго знаме
ни» и областного радио, 
опубликованные под заго
ловком «Пусковые под сне
гом» 20 января, обсуждены 
на заседании парткома заво
да «Сибэлектромотор». При
чины несвоевременного окон
чания строительства кормо
цехов в подшефных совхозах 
«Трудовик» и «Батурин- 
скйй» были названы пра
вильно.

Несмотря на то, что по. 
договорам срок сдачи кормо
цехов — 1 августа с. г., пар
тийный комитет обязал 
главного инженера завода

А. А. Соколова завершить 
строительно-монтажные ра
боты в совхозе «Батурнн- 
ский» в первом квартале. 
Это даст возможность j уже 
во втором квартале приго
тавливать высококачествен
ные корма.

Завод также поможет сов
хозу в переоборудовании ко
ровников для механизиро
ванной раздачи кормов, ес
ли совхоз подготовит про
ектно-сметную документа
цию, обеспечит финансиро
вание, поставку материалов 
и оборудования.

Кормоцех в совхозе «Тру
довик» завод начнет стро
ить. в марте и закончит в 
третьем квартале.

В. ДЕДЕНЕВ, 
секретарь парткома за
вода «Сибэлектромо

тор».

Бюро Томского райкома 
КПСС обсудило статью 
«Пусковые под снегом»- Ру
ководителям хозяйств стро
го указано на безответствен
ное отношение к выполне
нию принятых решений по 
строительству кормоцехов. 
Определены меры для за
вершения их строительства. 
В совхозе «Батуринский» 
уже выполнена большая 
часть строительных работ, 
начат монтаж технологиче
ского оборудования.

Строительство цеха в сов
хозе «Трудовик» началось 
несвоевременно, потому что 
недоставало оборудования.
К тому же коллектив строи
телей шефствующего пред
приятия — завода «Сиб

электромотор» — был занят 
на строительстве в опытно- 
производственном хозяйстве 
имеци Б. Н, Сидоренко. В 
настоящее время комплекту
ется оборудованием и этот 
объект.

Райком партии контроли
рует ход строительства кор
моцехов в хозяйствах райо
на.

А. ГАБРУСЕНКО, 
первый секретарь Том
ского райкома КПСС.

« 3  о к о н  
о б я з а т е л е н  
д л я  в с е  х »

Статья под таким заголов
ком была опубликована в на
шей газете 28 января с. г. В 
ней ставились вопросы о 
необходимости строгого соб
людения советских законов о

религиозных культах, о по
вышении роли комиссий со
действия контролю за соблю
дением законодательства о 
религиозных культах при 
райгорисполкомах. В статье, 
в частности, указывалось, 
что пассивно работают такие 
комиссии при Асиновском 
горисполкоме и Советском 
райисполкоме г. Томска.

Отвечая на выступление 
газеты, заместитель предсе
дателя Асиновского горис
полкома С. И. Воронин сооб
щил: «Факты, изложенные в 
статье, правильны. Статья 
обсуждена на заседании ко
миссии содействия контролю 
за соблюдением законода
тельства о религиозных 
культах при горисполкоме 
16 февраля. В целях улуч
шения работы комиссии об
новлен ее состав, пересмот
рен план работы. Организо
вано изучение законода
тельства о культах».

Заместитель председате
ля Советского райисполкома

Л. М. Иванюк пишет: «Ста
тья «Закон обязателен для 
всех» обсуждена на комис
сии содействия контролю за 
соблюдением законодатель
ства о религиозных культах. 
Факты, указанные в статье, 
подтверждаются. Ответст
венная за регистрацию при 
крещениях М. И. Шелепо
ва и председатель общины 
Петропавловского собцра 
Е. П. Брусьянин за нарушет 
ние законодательства адми
нистративной комиссией рай
исполкома предупреждены».

Руководители Асиновско
го горисполкома и Советско
го райисполкома сообщили 
также, что члены комиссий 
содействия контролю за 
соблюдением законодатель
ства о религиозных культах 
осуществляют систематиче
ский контроль за строгим 
соблюдением советских за
конов всеми религиозными 
общинами и группами, дей
ствующими на территория 
районов.
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ГЕНЕТШШ-
седьекощ у
хо зя й ству

Важное место в современ
ной биологии занимает про
блема мутагенеза. Методы 
радиационной и химической 
селекции базируются на от
крытии того факта, что ра
диация и некоторое химиче
ские соединения, проникая 
в клетки,, вызывают мута
ции, т. е. новые многообраз
ные наследственные измене
ния у растений- животцых и 
микроорганизмов. Воздейс'т- 
вием излучений на наследст
венность можно добиться 
преобразования любого
свойства растения. При по
мощи мутагенов в нашей 
стране и за рубежом полу
чено около 40 сортов раз
личных сельскохозяйствен
ных культур, а также сотни 
ценных для селекции линий 
и форм-

Использование новых ме
тодов и достижений науки в 
селецции в наши дни приоб
ретает особо важное значе
ние. В Основных направле
ниях развития народного хо
зяйства СССР на 1976— 
1980 годы ставится задача 
более полного удовлетворе
ния потребностей животно-: 
водстга в бедке. В решении 
проблемы белда большое 
значение имеют бобовые 
культуры, из которых веду
щее положение в нашей 
стране занимает горох, име
ющий немаловажное значе
ние и для Томской области. 
Поэтому работа по искусст
венному получению мутаций 
у гороха, проводимая в ла
боратории цитологии и ге
нетики НИИ биологии и био
физики при ТГУ, имеет не 
только теоретическое значе
ние, но и может служить 
практике в получении исход
ного материала для селек
ции.

С помощью гамма-лучей 
в лаборатории получена кол
лекция мутантов — 275 ли
ний, из которых 48 имеют 
хозяйственно-ценные призна
ки. Среди них — скороспе
лые мутанты, созревающие 
на 7 — 15 дней раньше ис
ходного срока; компактные, 
с неполегающим стеблем, 
удобные для механизирован
ной обработки, ветвистые, с 
большой вегетативной мас
сой.

Большинство мутантов 
отличается от исходного 
сорта целым комплексом 
признаков, из которых одни 
изменяются в положитель
ную сторону, а другие — в 
отрицательную. Это может 
быть связано с множествен
ным эффектом одного му
тантного. гена или же с од
новременным мутированием 
нескольких генов. Решить 
этот вопрос помогают рабо
ты по выяснению цитогене
тической природы получен
ных мутантов. Результаты 
их покажут, можно ли изба
виться от некоторых неже
лательных свойств растения 
и как это сделать.

В лаборатории изучают 
изменения, происходящие у 
мутантных растений на кле
точном уровне; изменение 
размеров клеток и их орга
ноидов, активности делений 
клеток, что непосредственно 
отражается на скорости ро
ста растения; изменение со
держания некоторых фер
ментов и физиологически 
активных веществ, необхо
димых для нормальной жиз
недеятельности клетки. Бы
ло установлено, что измене
ние всех этих показателей 
проявляется на самых ран
них стадиях развития и свя
зано с определенными мор
фологическими признаками. 
Эти показатели могут быть 
использованы для ранней 
диагностики того или иного 
признака мутантного расте
ния, что значительно сокра
щает работу по выделению 
нужных видов.

Всестороннее изучение 
закономерностей и особен
ностей мутационной измен
чивости различных культур 
приближает нас к решению 
важной проблемы — полу
чению только нужных, за
ранее заданных мутаций. 
Это очень трудная задача. 
Она требует исследований 
не только на организменном 
и клеточном, но и на моле
кулярном уровне. Для полу
чения направленных мута
ций необходима расшифров
ка молекулярного строения 
интересующего нас гена и 
получение в этом гене опре
делённых химически изме
ненных структур ДНК. Это 
задача будущего генетики.

Л. БОНДАРЬ,
младший научный со
трудник лаборатории
цитологии и генетики
НИИ биологии и био
физики, кандидат био

логических наук.

Н а  т е м ы  
м о р  а л и СКОЛЬКО СТОИТ ПРИГЛАШЕНИЕ НА ЧАИ?

Подарки, шуршащие, 
праздничные, лежали грудой 
на столе. Раздавали их уже 
после' новогоднего утрейни- 
ка. Витька Сергачев за сво
им не толкался. Учительни
ца сама ему протянула па
кетик.

Критически его осмотрев, 
Витька хмыкнул;

— Ну и подарки! На 
рубль пятьдесят могли бы 
что-нибудь и получше поло
жить.......

Вспыхнувшая учительни- 
ца (рбищрвная не за себя—■ 
подарки то делали родите
ли) ответила:

— Не хочешь — не бери.
— Ну да, за него же 

деньги заплачены.
— Я их верну.
Ничуть не смущенный та

ким оборотом дела, Витька 
еще раз оценивающе взгля
нул на подарочные конфеты 
и согласно кивнул:

— Ладно. Только деньги 
сейчас отдайте.

«Как же случилось, что 
ребенок новогоднюю par 
дость, праздник спокойно 
измерял на деньги — рубль 
с полтиной?» — напряжен
но думала потом учительни
ца.

Дети и деньги — понятия,

казалось бы, далекие, пря
мого отношения друг к дру
гу не имеющие. Деньги за
рабатывают и тратят роди
тели. Дети получают их в 
опосредованной, если так 
можно выразиться, форме— 
игрушки, одежда, развлече
ния, само собой — еда. Все 
так, но только до поры до 
времени.’

Уже первоклассник, еже
дневно получая свои 15— 25 
копеек на завтрак, начинает 
понимать цену денег. Одно 
дело выпросить у родителей' 
пистолет, и совсем другое— 
позвякивая мелочью, само
му его выбирать. А  может 
он и не пистолет предпо
честь, а машинку, а может 
игру —- на что денег хватит. 
Не приходилось ли вам ви
деть, как малыши пересчи
тывают свои копеечки перед 
киоском «Союзпечати» — 
не потому, что им нужны 
ручка или марка, а потому 
что есть деньги, которые 
можно истратить, и чем 
больше вещей можно купить 
на них, тем лучше.

В начале учебного года 
один третьеклассник жало
вался чуть ли не со слезами, 
что ему не разрешают

писать чернильной авторуч
кой, потому что он «кляксы 
ляпает»— не привык, с пер
вого класса ‘ шариковой 
писал.

— Ну, а зачем же теперь 
обязательно’ чернильной?

— Так у меня их" 40 
штук, не выбрасывать же.

— ?!
— Ну да, сорок, их по ко- 

пейке штука продавали в 
уцененных товарах, ‘ я и 
купил.

Не пугает ли вас эта Бес
смысленная покупка, не ви
дится’ ли за сегодняшней ’ее 
безобидностью хорошо зна
комый гоголевский герой?

Одна из постоянных тем 
родительских собраний в 
школах ’— контроль за тем, 
как дети расходуют деньги. 
Разрешить или запретить 
копилку? Много денег да
вать или мало? Вот вопро
сы, которые цоетоянно за
дают мамы и папы.

Разрешить копилку? И я 
вспоминаю историю, расска: 
занную одним отцом. О’ том, 
как’ однажды в доме перед 
зарплатой не оказалось ни 
копейки и родители попро
сили восьмилетнего ’ сына 
одолжить им из копилки ме

лочь на дорогу до работы. 
Тот расплакался и не дал.

Запретить копилку? Но 
когда,'отказывая себе, на
пример, в мороженом и лиш
нем круге на карусели, 
мальчишка копит на «на
стольный хоккей», то, мо
жет быть, это лучше, чем 
если он получит его просто 
так, без всяких усилий?

Давать мало денег? Будут 
считать и пересчитывать — 
до скупости один шаг.

Давать много? Будут тра
тить на ерунду, на 40 допо
топных ручек или еще что- 
нибудь «числом поболее, це
ною подешевле».

Часто приходится слы
шать: все беды оттого, что 
дети не знают, как достают
ся деньги, — сами-то не за
рабатывают. А  с другрй сто
роны, я знак) семью, где 
двенадцатилетний мальчик 
очень хорошо знает цену де
нег, их происхождение. Ма
ма прибегает с работы — и 
на огород (если сезон) или в 
стайку — поросят кормить, 
а в воскресенье на базар. 
«Деньги достаются трудом, 
чужого не бери, но своего 
не отдавай так просто», — 
слышит постоянно, да и ви

дит ежедневно Сережа. Он 
бережливый: свое яблоко во 
время походов за город ест 
один, в трамвае, застенчи
во краснея,’ говорит, что за
был деньги, а потом, забыв, 
что’ «забыд», пересчитывает 
их на виду у всех.

Недавно на улице я услы
шала разговор знакомой де
вочки Тани С подругой.

— У тебя сегодня сколь
ко?

— Двадцать. А  у тебя?
—- Тридцать две. И еще 

Родионова мне пятак долж
на,’ я рй вчера в столовой 
калачик купила.

Вот тебе дружеское уго
щение в переводе на мед
ные копейки!

Когда мне приходится бе
седовать на эту тему с ро
дителями, я говорю пример
но следующее:

— Давайте мало денег, 
если их у вас мало, давайте 
много, если хорошо зараба
тываете, не ва’жно, сколь
ко, важно— на что. Разре
шайте копилку, если нужная 
и интересная вещь стоит до
вольно дорого и купить ее 
так просто вы считаете не
педагогичным. Запрещайте 
копилку, как только денеж
ки, в ней бренчащие, превра

щаются в самоцель. Пусть 
ваша дочь экономит свои 
«мороженые» и «киношные» 
деньги и тратит их на рвое 
усмотрение — лишь бы это 
был не единственный способ 
проявления самостоятельно
сти и самоутверждения. 
Рассказывайте детям о сво
ей работе, чтобы они риде- 
ли, что за зарплатой, выло
женной в день получки на 
стол, стоит труд, но не пе
реборщите, чтобы не угне
тать сына или дочь постоян
ным ощущением зависимо
сти. Если вы на все это уже 
обратили внимание, значит, 
сможете решить все вопро
сы правильно. Главное — 
не упустить тот момент, 
когда эти вопросы встают. 
И в общем-то все соглаша
ются с этим. Но до чего же 
трудно на практике осуще
ствлять разумные теории! 
И вспоминается еще один 
случай, когда деньги, как 
осколок зеркала злрго трол
ля из андерсеновской сказ
ки, искажают взгляд детей 
на человеческие отношения.

После спектакля вопреки 
обычаю пятиклассники не 
разбежались кто куда, а 
ждали учительницу у выхо

да. И она, обрадованная, по
чувствовав, что и ребятам 
хочется побыть всем вместе, 
предложила:

— Давайте пойдем чай 
пить!

—  Куда?
— Ко мне в гости.
Возбужденно загалдев,

ребята разбежались преду
предить родителей. А  когда 
явились через полчаса, были 
ощутимо чем-Ю смущены.

— А  где Наташа?
— Она сказала: «Я  день

ги на это не сдавала, что же 
я пойду». Мы тоже, навер
ное, не пойдем, мы же тоже 
не сдавали.

...Потом, когда чай выпи
ли, от конфет осталась гор
ка фантиков и самые инте
ресные диафильмы уже про
крутили, кто-то сказал:

— Ну и зря Наташка не 
пошла, при чем тут деньви? 
Приходите теперь все ко 
мне в гости. Мама разре
шит.

Г[ри чем тут деньги? И я 
с ужаерм подумала, что са
ма педанно отказалась от 
приглашения старых друзей: 
денег па подарок не было. 
Вот та к-го.

А. АФАНАСЬЕВА.

ССОР-США; совместный
медиков

Совместный эксперимент по вживлению двух различ
ных моделей искусственного сердца, созданных медика- 
ми СССР и США, начался 11 марта в Москве. Коммен
тируя это событие, директор Института трансплантации 
органов и тканей Министерства здравоохранения СССР 
Профессор В. И. ШУМАКОВ в беседе с корреспонден
том ТАСС 3. Хромовой рассказал:

— Сердечно - сосудистые 
заболевания стали на совре
менном этапе проблемой но
мер один. Наше сердце, ко
торое легко умещается на 
ладони, — удивительное 
творение природы. Достаточ
но сказать, что оно выдер
живает, казалось бы, несоиз
меримую для себя нагрузку, 
сокращаясь более ста тысяч 
раз в сутки. Аппарат, ими
тирующий его работу, дол
жен постоянно наполнять 
кровью десятки километ
ров сосудов. Живое сердце 
выстлано изнутри слоем осо
бых клеток, препятствующих 
тромбообразованию. Поэто
му при создании механиче
ского сердца необходимо 
найти идеальный материал- 
аналог. Не менее сложно ре
шить вопрос об источнике 
энергии для “его питания. А  
как добиться, чтобы искусст
венное сердце так же чутко 
реагировало на все измене
ния в организме, как это де
лает живое? Как контроли
ровать его деятельность, по
добно тонкой нервной регу
ляции в организме?..

Не удивительно, что раз
работку искусственного
сердца называют сложней
шей научной и технической 
задачей века. Соглашение 
между правительствами 
СССР и СШ А о сотрудниче
стве в области научных ис
следований и разработки ис
кусственного сердца, подпи
санное в Москве летом 1974 
года, быдо встречено во всем 
мире с огромным интересом 
и надеждой. Медики убежде
ны, что сердце, созданное 
человеческим разумом, смо
жет значительно увеличить 
шансы на спасение тяжелых 
больных.

Как известно, поиск, на-, 
раллельно ведущийся в этом 
направлении у нас в стране 
и в США, привел к созда
нию оригинальных моделей 
искусственного сердца. Три 
такие модели, а также при
вод для управления работой 
искусственного сердца в 
соответствии с соглашением 
мы получили сейчас из 
США. Одновременно в Мо
скву прибыла делегация ме
диков из Хьюстона во главе 
с профессором института 
медицины имени Бэйлора 
Джорджем Нуном.

В соответствии с соглаше
нием во время пребывания 
наших американских коллег 
в Москве в Институте тран
сплантации будут проведены 
две экспериментальные опе
рации по вживлению совет

скими, а затем американски
ми хирургами моделей ис
кусственного сердца, сделан
ных в СССР и США.

Наши исследования нахо
дятся примерно на одном 
уровне, нам есть что пока
зать друг другу, чему по
учиться. В чем-то мы опе
режаем наших американских 
коллег, в некоторых вопро
сах они предлагают более 
интересные варианты. В 
частности, весьма-обнадежи- 
вающи поиски американ
ских исследователей в создав 
нии ангитррмбогенных мате
риалов для искусственного 
сердца. Ученых СШ А при
влекает разработанная в 
СССР система автоматиче
ского управления искусст
венным сердцем.

. Различные варианты мо
делей искусственного серд
ца, созданные советскими 
медиками и инженерами, ус
пешно проходят эксперимен
тальную проверку на живот
ных. Так, в Институте 
трансплантации только в 
прошлом году было- проведе
но более 50 пересадок. Те
лята с искусственным серд
цем живут по нескольку су
ток.

В ближайшие дни мы от
правим в СШ А три ориги
нальные модели искусствен
ного сердца советской конст
рукции. Делегация наших 
специалистов, которая вы
едет в Хьюстон с ответным 
визитом, проведет экспе
рименты с искусственным 
сердце^ в клинике извест
ного профессора Майкла де 
Бейки.

Мы придаем больщое зна
чение такой форме обмена 
и рассматриваем это как 
новый этап в осуществле
нии плана соглашения о 
сотрудничестве. Совместные 
эксперименты и последую 
щие двусторонние исследо- 

■ вания позволят медикам 
двух стран приступить к 
созданию единой модели ис
кусственного сердца. Такое 
объединение знаний и та
ланта, бесспорно, будет спо
собствовать успешному при
ближению к намеченной це
ли. Создание искусственно
го сердца, которое сможет в 
экстренных случаях выпол
нять некоторое время функ
ции остановившегося органа 
пациента в клинике, стаысй 
вится близкой реальностью. 
Что же касается создания 
вживляемого сердца, кото
рое будет работать много 
лет, — эта задача более от
даленного будущего.

ПРИКОСНОВЕНИЕ К ИСТОРИИ
Недавно группа учащихся 

нашей школы, активистов му
зея «Молодая гвардия», воз
вратилась из поездки в Крас
нодон.

Взволнованно вспоминают 
ребята, как впервые вышли 
на центральную площадь, где 
величественно возвышается 
памятник «Клятва», а рядом — 
школа 142 1, где учились мно
гие молодогвардейцы. На 
черных мраморных плитах 
золотом сияют имена ком
мунистов и комсомольцев. 
Это братская могила участни
ков партийно-комсомольского 
подполья.

Днем и ночью, бросая от
блески на могильные плиты, 
горит Вечный огонь.

За несколько дней томичи 
побывали у одиннадцати роди
телей молодогвардейцев. Мно
го нового и интересного рас
сказали матери молодогвар
дейцев Олега Кошевого,

Юрия Виценовского, Жени 
Кийковой, Демы Фомина, Гели 
Самошиной, Лиды Андросо
вой, Тони Дьяченко, Нади 
Петли. Они передали для му
зея личные вещи своих погиб
ших детей, фотографии, вос
поминания. Много снимков 
сделали в Краснодоне сами 
ребята.

Побывали в Ровеньках, где 
были расстреляны пять моло
догвардейцев, среди них 
Олег Кошевой и Люба Шевцо
ва. Молча, склонив головы, 
слушали ребята рассказ о пос
ледних минутах жизни героев. 
И каждый почувствовал, как 
нужна его работа в музее.

Сейчас, кргда материалы 
поездки уже обработаны, ее 
участники рассказывают о сво
их впечатлениях ученикам на
шей школы, показывают при
везенные экспонаты.

Г. ЛЕБЕДЕВА, 
учительница школы № 8 

г. Томска.

сообщению МЗЗА С О Б Р А Н И Е  

П О З Н А Н И

П РЕССА, политиче
ские деятели, предста
вители деловых кру

гов, видные’ экономисты 
различных .стран единодуш
но подчеркивают неразрыв
ную связь между достиже
ниями СССР во всех обла
стях коммунистического 
строительства и миролю
бивой внешней политикой 
родины’ Великого Октября.

ПРАГА. XXV съезд 
КПСС явился яркой де
монстрацией единства и 
сплоченности советских 
коммунистов, творческого 
оптимизма и неисчерпаемой 
энергии трудящихся СССР, 
миролюбия и стабильности 
политики КПСС, указывает 
братиславская газета «Прав
да». Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев снискал огромное 
уважение как активный бо- 
реп за идеи социализма, вы
дающийся деятель междуна
родного коммунистического 
движения. Провозглашенный 
им курс- ~ра—  дальнейший 
подъем Страны Советов и 
укрепление международного 
мира и безопасности поль
зуется поддержкой и симпа
тиями во всем мире.

БУДАПЕШТ. Выдающие
ся победы, одержанные со
ветскими трудящимися в 
создании материально-тех
нической базы коммунизма, 
являются одновременно ос
новой прочного мира на 
земле, констатирует венгер
ская «Непсара». Решения 
съезда открыли воодушевля
ющие перспективы перед 
всем человечеством. Они 
свидетельствуют о последо
вательности политической 
линии КПСС, о твердости 
принципов, которыми руко
водствуются советские ком
мунисты.

ВАРШ АВА. Достижения 
СССР радуют всех людей 
доброй воли, отмечает поль
ская «Трибуна люду». Рас
полагая огромным экономи
ческим потенциалом и про
водя активную внешнюю по
литику, Страна Советов 
вносит решающий вклад в 
защиту мира. XXV съезд 
КПСС подвел итоги этих ве
личественных достижений,

благодаря которым мир в 
Европе сохраняется вот уже 
более тридцати лет и пога
шены многие очаги войны, 
которые были зажжены си
лами агрессии на других 
континентах.

ВАШИНГТОН. Ведущие 
американские специалисты 
отмечают масштабность по
ставленных XXV съездом 
КПСС задач экономического 
развития, динамичность ро
ста советской экономики.

родного политического
климата, поскольку такое 
улучшение открывает, в 
частности, новые возможно
сти для развития взаимовы
годного равноправного тор
гово-экономического сотруд
ничества между странами.

БОНН. Директор восточ
ного отдела концерна «Си
менс» Г.-В. Бюшер сказал 
корреспонденту ТАСС, что 
он с большим интересом 
воспринял тот факт, что на

Д о с т и ж е н и я  СССР — 
основа прочного мира
Цифры, приводившиеся на 
съезде, «весьма впечатля
ют», сказал бывший предсе
датель экономического сове
та при президенте США, а 
ныне профессор универси
тета штата Миннесота 
У. Хеллер. Есть все основа
ния полагать, что поставлен
ные цели будут достигнуты. 
У. Хеллер указал на «ог
ромные потенциальные воз
можности» советской эконо
мики, что, по его словам, 
открывает благоприятные 
перспективы дальнейшего 
развития советско-американ
ского экономического со
трудничества.

ЛОНДОН. Западные ком
ментаторы не случайно наз
вали XXV съезд КПСС 
съездом разрядки, пишет 
журнал «Истерн юроп», из
даваемый лондонской торго
во-промышленной палатой. 
Действительно, Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев открыл его призы
вом к упрочению разрядки 
международной напряженно
сти, и этот призыв задал тон 
всему ходу форума, значе
ние которого невозможно 
переоценить. Журнал под
черкивает огромную заинте
ресованность британских 
деловых кругов в дальней

шем улучшении междуна-

XXV съезде КПСС была 
подчеркнута важность и не
обходимость развития долго
срочного экономического со
трудничества и расширения 
промышленной кооперации 
стран с различным строем. 
Очень важно видеть пер
спективу, а не жить одним 
днем, добавил Г.-В. Бюшер. 
Только сотрудничество, раз
вивающееся на долговремен
ной основе, может дать эко
номический эффект.

ДЕЛИ- Решения XXV 
съезда КПСС определяют 
глубоко продуманньш стра
тегический план развития 
советской экономики, пути и 
перспективы ее дальнейшего 
подъема, подчеркнул извест
ный индийский экономист 
Поли Паракал. Шаги, кото
рыми СССР будет мерять 
путь в будущее и пойдет 
дальше к заветной цели — 
построению материальной 
базы коммунизма, — поис
тине семимильные. Во мно
гих областях промышленно
го производства Советский 
Союз идет сегодня впереди 
самых развитых западных 
государств. Выполнение же 
намеченных партией планов 
продвинет Страну Советов 
к новым достижениям и в 
сельском хозяйстве, и в про
мышленности, и в подъеме

жизненного уровня народа.
КУАЛА-ЛУМ ПУР. Ана

лизируя материалы XXV 
съезда КПСС, малайзийская 
печать противопоставляет 
неуклонный рост советской 
экономики сумрачному эко
номическому будущему ка
питализма, Газета «Нью 
стрейтс тайме» напоминает, 
что капиталистический мир 
со второй половины 1974 
года находится в полосе глу
бокого экономического кри
зиса. По убеждению совет
ских коммунистов, добавля
ет газета, это органический 
недуг капиталистической си
стемы, еще больше обостря
ющийся сильнейшей инфля
цией. Что касается совет
ского народа, он готовится 
успешно решать задачи, на
меченные на новую пятилет
ку.

БОГОТА. Советский Со
юз выигрывает экономиче
ское соревнование с капита
листическими странами, 
пишет колумбийская газета 
«Эспектадор». В статье, 
посвященной итогам фору
ма советских коммунистов, 
подчеркиваются большие ус
пехи, достигнутые в различ
ных областях жизни страны. 
В следующем пятилетии, пи
шет газета, Коммунистиче
ская партия Советского Сою
за ставит задачу — добить
ся дальнейшего подъема ма
териального и культурного 
уровня жизни советского на
рода. Вместе с тем СССР 
намерен и впредь всемерно 
развивать сотрудничество со 
странами Азии, Африки и 
Латинской Америки на де
мократической, справед
ливой и взаимовыгодной ос
нове.

УАГАДУГУ. Комменти
руя итоги XXV съезда 
КПСС, радио Верхней Воль
ты подчеркивает единство 
внутренней и внешней поли
тики Советского Союза. Это 

. единство, отмечает обозрева
тель радио, ярко проявилось 
в докладе Генерального се
кретаря ЦК КПСС Леонида 
Ильича Брежнева, который 
продемонстрировал на съез
де присущие ему качества 
видного государственного 
деятеля великой державы.

(ТАСС, 13 марта).

В А Ж Н О Е  Н А П Р А В Л Е Н И Е  
Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  О О Н

НЬЮ-ЙОРК, 13 марта. 
(ТАСС). Здесь закончилось 
заседание консультативной 
группы по вопросам общест
венной информации при ге
неральном секретаре ООН 
К. Вальдхайме.

Выступая в ходе дискус
сии, советский представи
тель отметил, что пропаган
да идей мира и международ
ной безопасности — одно из 
главных направлений в дея
тельности ООН. Сообщество 
наций, сказал он, в послед
ние годы по инициативе

СССР приняло ряд важных 
резолюций по вопросам ми
ра и международной безо
пасности. Об этом, в частно
сти, говорил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев на XXV съезде 
КПСС, который сформули
ровал программу дальней
шей борьбы СССР за мир и 
международное сотрудниче
ство, за свободу и незави
симость народов.

Жизненно важные про
блемы разоружения, пре
кращения ядерных испыта
ний, углубления и расшире

ния процесса разрядки, уре
гулирования острых кон
фликтов и ликвидации на
пряженности во многих «го
рячих точках» планеты 
должны занимать важное 
место в усилиях ООН в об
ласти информации, отметил 
советский представитель. Он 
выразил надежду, что ин
формационные центры ООН 
будут играть все возраста
ющую и активную роль в де
ле распространения идей 
мира, укрепления междуна
родной безопасности, разви
тия экономического равно
правного сотрудничества, уп
рочения независимости наро
дов и окончательной ликви
дации остатков колониа
лизма.

Д О К Л А Д  П Р Е З И Д Е Н Т А  В Е Н Е С У Э Л Ы
КАРАКАС, 13 марта. 

(ТАСС). Президент Вене
суэлы Карлос Андрес Перес 
представил национальному 
конгрессу доклад о деятель
ности возглавляемого им 
правительства в прошлом 
году.

Крупнейшим событием 
международной жизни в 
1975 году, заявил прези
дент, явилось Совещание но 
безопасности и сотрудниче
ству в ’Европе, и Венесуэла 
поддерживает его усилия по 
закреплению на практике 
принципов мирного * сосу

ществования и международ- ского государства выделил
ной разрядки. учреждение латиноамери

канской экономической си-В прошлом году, продол- „ ,  „
жал К А. Перес, были ак- схемы. Венесуэла была од- 
тивизированы отношения с ним из инициаторов созда- 
социалистическими страна- ния этого постоянного орга-
ми. Он высоко оценил под- „ ^ 2 1 ?
писание соглашения р  куль- и и т о п о /ч .т  ттатчи а м о .
турном и научно-технйче-

оощие интересы латиноаме
риканских стран, содейство- 

ском сотрудничестве между вать их интеграции и спло- 
СССР и Венесуэлой, кото
рое, по его словам, 
вает перец страной 
благоприятные ’ перспекти
вы.

Говоря о наиболее важ
ных событиях в Латинской вающихся стран за полную 
Америке, глава венесуэль- независимость.

чению.
откры- Внешняя политика стра
новые цы, заявил К. А . Перес, бу

дет и впредь базироваться 
на поддержке борьбы разви-

ВАРШ АВА, 13 марта. 
(ТАСС). Предвыборное 
собрание работников 
сельского хозяйства, на
учных и хозяйственных 
деятелей, а также кан
дидатов -в депутаты Вое
водского народного сове
та состоялось в польском 
городе Познани. В нем 
приняли участие Первый 
секретарь ЦК ПОРП 
Э. Терек и член Полит
бюро ЦК ПОРП, Предсе
датель Совета Министров 
ПНР П. Ярошевич.

Выступая перед соб
равшимися, Э. Терек под
черкнул, в частности, что 
Политбюро ЦК ПОРП 
одобрило недавно прави
тельственную программу 
выполнения решений V II 
съезда партии в области 
сельского хозяйства и 
производства продуктов 
питания. 1 Он подчеркнул, 
что эти решения создали 
новые благоприятные ус
ловия для развития этой 
области экономики ПНР.

П. Ярошевич в своем 
выступлении выразил 
твердую уверенность, что 
в ходе нынешней избира
тельной кампании и в 
день выборов в сейм 
ПНР и в народные сове
ты работники сельского 
хозяйства Польши под
твердят свою граждан
скую зрелость и отдадут 
голоса за программу 
фронта единства народа, 
программу дальнейшего 
динамичного развития 
страны.

АНГЛИЯ. Пикет проте
ста против вмешатель
ства ЮАР в дела Анголы 
у здания посольства 
ЮАР в Лондоне.
Телефото ЮПИ— ТАСС.
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Об этом говорилось на ХХУ съезде КПСС

Н овая  ва кц и н а  
п р о т и в  гр и п п а

Об узловых проблемах 
развития экономики и 
дальнейшем росте благосо
стояния советских людей 
шла речь на XXV съезде 
партии. Большой вклад в 
решение этих ответственных 
задач вносит и наша наука. 
О создании новой вакцины 
для профилактики гриппа 
.специалистами Ленинград- 
скего института ядерной фи
зики Академии наук СССР 
совместно с медиками Ин- 
ститута эпидемиологии и 
микробиологии имени Па
стера Министерства здраво
охранения РСФСР сообщил, 
в частности, в своем вы
ступлении на съезде прези
дент Академии наук СССР 
А. П. Александров.

Цель этих исследователь
ских работ — создание кон
центрированной убитой вак
цины из очищенного вируса 
гриппа. Предварительные 
испытания этого препарата 
выявили его, преимущества 
перед используемой в на
стоящее время живой грип
позной вакциной. Преиму
щество заключается преж
де всего в большем процен
те лиц, защищаемых от за
болеваний. Преимущество 
новой вакцины состоит так
же в том, что при появлении 
неизвестной прежде разно
видности гриппа, ведущего 
к возникновению эпидемии, 
такой вирус сравнительно 
быстро может быть выращен 
на куриных эмбрионах, 
сконцентрирован и инакти
вирован, то есть убит. А  как 
известно, эпидемия гриппа 
не ждет. Вот почему сокра
щение цикла получения пре
парата очень важно.

При изготовлении новой 
вакцины исподьзуется срав
нительно быстрый, . ориги

нальный метод концентра
ции и очистки вируса грип
па. Этот метод — резуль
тат успешного сотрудниче
ства вирусологов, физиков и 
технологов. Правда, слож
ным еще остается вопрос 
перехода от лабораторных 
методов получения вакцины 
к организации ее промыш
ленного производства.

Придавая исключитель
ное значение поиску эф
фективных средств защиты 
населения от самого массо
вого заболевания, Мини
стерства здравоохранения 
СССР и РСФСР организо
вали испытание лаборатор
ных образцов вакцины на 
ограниченных континген
тах. Соответствующим при
казом министра здравоохра
нения СССР был определен 
объем необходимой помощи 
для завершения исследова
ний и сроков разработки 
производства нового препа
рата.

Непременным условием 
массового использования 
созданной советскими уче
ными эффективной грип
позной вакцины (она вво
дится под кожу) является 
применение для прививок 
безьггольных инъекторов. 
Кстати, в последние годы 
они разработаны в нашей 
стране и выпускаются про
мышленностью для нужд 
здравоохранения в необхо
димых количествах. В 1977 
году предполагается прове
сти испытание новой вакци
ны в ряде городов страны.

П. БУРГАСОВ, 
заместитель министра 
здравоохранения СССР, 
главный государствен
ный санитарный врач 
СССР, академик АМН 

СССР.
(ТАСС).

3. ЗАЯВЛЕНИЕ И 
ЯВЛЕНИЕ

Два выходных дня в Ур- 
таме имеют большинство из 
1.730 жителей. Они состав
ляют 6 процентов населения 
района, но только особо 
опасных преступлений дали 
в 1974 году намного больше, 
чем другие крупные села. 
Правда, в 1975 году количе
ство преступлений снизи
лось. Но -есть ли гарантии 
того, что уртамцы могут 
прожить без преступлений?

— В выходные дни без 
бутылки редко кто сидит. 
Бойкот держим — не пу
скаем пьяных в клуб. Сам 
третий месяц хожу туда. 
При мне вроде потише ведут 
себя, — рассказывал предсе
датель сельсовета В. Д. Се- 
лкж.

Уже из этого рассказа по
нятно, что клуб — главный 
культурный центр села — 
имеет в своем репертуаре и 
драки.

Самый крупный произ
водственный коллектив в 
Уртаме — «Сельхозтехни
ка». Главный инженер А. М. 
Кузнецов сразу заявил мне, 
что он не считает себя ко
мандиром дружины — сли
шком много всяких общест
венных нагрузок. Все же вы
яснилось, что удостовере
ния дружинников имеют 
6 человек, но они ничего не 
делают.

— Меня избрали предсе
дателем товарищеского су
да в ноябре 1975 года, — 
сказал слесарь В. Ф. 
Шлярд. — Один раз заседа
ли: были пьянка на рабочем 
месте и прогул.

— Больше пьянок не бы
ло?

— Были, конечно, но мы 
же работаем по заявлениям, 
пусть их побольше дает ад
министрация.

И комиссия по борьбе с

З А  О Б Р А З Ц О В Ы Й  О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Й  П О Р Я Д О К

ОТЧЕГО НЕ ГОРИТ ЗЕМЛЯ
П И С Ь М А  И З  К О Ж Е В Н И К О В С К О Г О  Р А Й О Н А

пьянством, где на учет взя
то 12 женщин и 30 мужчин, 
и административная в сель
совете, все общественные 
организации работают «по 
мере поступления заявлений 
от организаций и граждан».

Это явление — «плясать 
от заявления» — причина 
олимпийского спокойствия 
не только в Уртаме. Но на
пишет ли заявление жена 
разгулявшегося дебошира? 
Почему никто не заметил у 
нее первый синяк под гла
зом месяц назад? Дело се
мейное, но на суде будет 
уже поздно вспоминать, ка
кая она была хорошая ра
ботница. В той же «Сельхоз
технике», где 250 человек, 
философия большинства — 
«что будет, то будет». Хо
дит по территории пьяный 
тракторист, а через час его 
трактор сокрушит вагончик, 
откуда, к счастью, успеют 
повыпрыгивать люди...

— Не могу сказать про 
Уртам ничего, кроме того, 
что там пили дружно и про
должают пить. У  меня там и 
участкового инспектора нет. 
Если в клубе будет порядок 
наводить один Селкж, то 
снижение правонарушений 
не продолжится. А  ведь там 
ударников труда, коммуни
стов, комсомольцев, общест
венников, людей, награжден
ных медалями и орденами, 
не меньше чем 50 чело-век 
на одного пьяницу. Не мо
жем мы в каждое село дать

милиционера, ■— рассказы
вает начальник райотдела 
милиции Ю. В. Бровин. — 
Зачем? Пусть обществен
ность избавит администра
тивные органы от мелких 
хищений, от ссор с соседя
ми, от обычных семейных 
дебоширов. Это в ее силах.

4. И СНОВА 
ГРОХОТ 

ПЬЯНОГО 
СКАНДАЛА

В 1975 году был. у ко- 
жевниковцев комплексный 
план профилактики и борь
бы с правонарушениями. 
Выполнен он почти целиком, 
контролировался, дважды 
его выполнение обсуждалось 
на пленумах райкома КПСС. 
Почему же этот хороший 
план не дал своей отдачи?

По-разному ■ отвечают на 
такой вопрос ответственные 
работники района. Слушая 
их, все же невозможно от
делаться от мысли, что ос
новная тяжесть по усилению 
этой самой профилактики 
правонарушений легла на 
плечи прокуратуры, суда, 
милиции. Общественность 
во многих населенных пунк
тах просыпалась чаще всего 
под грохот очередного пья
ного скандала и начинала 
удивляться: отчего и поче
му?

Но почему же секретари 
первичных парторганизаций 
не сумели подобрать ни од

ного коммуниста для рабо
ты внештатными сотрудни
ками милиции по разбору 
семейных дебоширов, пья
ниц? Почему так и не были 
созданы группы содействия 
наблюдательной комиссии 
райсовета в ПМК-821, Юва- 
линском свинокомплексе, 
УртамскОй «Сельхозтехни
ке»? Отчего ни одного пья
ницу в районе не сумели ог
раничить в дееспособности? 
Подобных вопросов возни
кает немало, и они остаются 
без ответа. К явлению «ра
ботать по заявлению» до
бавляется и явная тенденция 
работать вообще и в целом.

Вернемся к дружинам, 
дислоцированным в опорном 
пункте Кожевникова. В ми
лиции есть многие адреса 
людей, на которых надо 
взглянуть в этот вечер. Чем 
они занимаются в то время, 
когда дружинники дефили
руют по пустым улицам? 
Или вот списки пьяниц, 
взятых на учет в Уртаме. Ну 
записали, а дальше что? Ни
чего. Пей, но не попадайся 
на глаза, держи себя так, 
чтобы жена или соседи не 
написали заявление в комис
сию сельсовета. Регулярная 
и планомерная проверка, об
ход по домам с этим спис
ком учтенных алкоголиков 
— пока непосильное дело 
для общественности многих * 
сел.

Все это называется, мяг
ко говоря, слабой персональ
ной работой среди потенци
альных правонарушителей.

Что можно, к примеру, 
сказать об общественности 
села Чилина, если случи
лось вот такое. В начале ян
варя там намечалась выезд
ная сессия районного суда. 
Все знали об этом, но, когда 
приехал суд, клуб был за
крыт. Пришлось судебным 
и прокурорским работникам 
искать ключи, потом искать, 
где включается освещение, 
затем носить стулья и сто
лы. Скатерти не нашли, пол 
решили не мыть. А  народ 
собирался, смотрел, ждал, 
что будет за убийство главы 
одного семейства другим се
мейством. Не сумела обще
ственность села образумить 
враждующих соседей, так 
хоть помогла бы должным 
образом провести выездное 
заседание суда — печаль
ный урок для всех.

Можно назвать фамилии' 
настоящих помощников ад
министративных органов, но 
их немного. Помощь общест
венности в большинстве уго
ловных и гражданских дел 
сводится лишь к информа
ции и запоздалому сожале
нию, что прозевали хороше
го человека или не замети

ли, как человек опустился. 
Дежурство по праздникам, 
по воскресным дням, в дни 
получек или один раз в два 
месяца, как у дружинников 
села Кожевникова, — все 
это эпизоды, а не постоян
ная деятельность единого 
фронта борьбы с правона
рушениями, о котором в 
районе больше говорят.

Суббота. Шестой час ве
чера. Дежурный милицей
ский наряд не снимает полу
шубки. Ему без автовокзала 
хватает работы, а здесь ухо
дят разом, автобусы в Воро- 
ново, Базой, Чилино. Садят
ся молодые люди, слегка 
разгоряченные спиртным. К 
кому они едут? К родствен
никам, к девушкам? Что бу
дут там делать целые сут
ки? Вот один из них уже 
не видит белого света, 
друзья помогают залезть в 
автобус. Кто они? Дружин
ники придут сюда в 9 вече
ра, чтобы взглянуть, как 
техничка моет полы. Да ес
ли бы и сейчас появились, 
не надо вытаскивать парней, 
ведь вытрезвитель райцент
ра уже заполнен. Спросите 
их фамилии, узнайте, кто 
они, запишите в блокнот. 
Вот этих четверых, лихо 
расталкивающих женщин. В. 
Чилино стремятся уехать. 
Позвоните в чилийскую дру
жину — «едут», пусть там 
знают, кто им в этот вечёр' 
устроит очередную драку. 
Ее и не было бы, возможно, 
если бы почувствовали эти 
парни, что знают о них пер
сонально в кожевниковской 
и чилийской дружинах. Но 
звонили в тот субботний ве
чер в райотдел милиции из 
Чилина не дружинники, а 
пострадавшие. Под их нога
ми горела земля.

В. ЛАВРОВ.

I кз ва ев ва ■
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На помощь пострадаете- тельно придет летающая
- _____ __ скорая помощь. Такой рейс,

му или заболевшему в от- связанный нередко с труд- 
даленных селах Александ- ными условиями полета и 
ровского района незамедли- посадки, доверяется самым

опытным экипажам я мед
работникам.

НА СНИМКЕ: фельдше
ры районной больницы 
А. Кожевникова н Л. Ко

старева вылетают по сан- 
заданию с экипажем коман
дира МИ-8 Б. Плотникова.

Фото Е. Лисицына.

ХОККЕЙ. Хоккеисты 
ЦСКА проиграли важный 
матч завершающегося пер
венства СССР воскресенско
му «Химику» — 1:3 — и
.почти утратили шансы со
хранить за собой титул чем
пионов страны. К сожале
нию, матч был омрачен гру
бой игрой спортсменов обе
их команд. Встреча аутсай
деров первенства — «Сиби
ри» и СКА (Ленинград) за
вершилась вничью — 2:2. В 
Челябинске «Трактор» про
играл «Динамо» (Рига) — 
0 :1 .

В Женеве в «турнире ав
тосалона» горьковское «Тор
педо» в решающем матче 
проиграло чехословацкой 
команде города Кошице — 
3:4.

Ш АХМАТЫ . Экс-чемпи
он мира Тигран Петросян 
выиграл турнир, завершив
шийся в Лоя Пайне (СШ А), 
набрав 5,5 очка.

Чемпион мира Анатолий 
Карпов лидирует на турни

16 марта. Концерт лауреата 
Всесоюзного телевизионного 
конкурса «Молодые голоса» 
вокально - инструментального 
ансамбля «СМЕРИЧКА».

Начало — в 20 часов.

Т Е А Т Р

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Автомобиль, скрипка и со

бака Клякса» — 19, 21. «Си
ние зайцы» — 11.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Долгота дня» — 17-10, 19,
21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Белое платье» — 18-40,
20-30. «Любовь» — 15, 16-40.

16 марта — спектакль «Моя 
юбовь на третьем курсе».
Начало — в 19 час. 30 мин.

жжт
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Дереу Узала» (две серии)
— 9, 13-10. 16, 18-40. «Белое
платье» — 11-40, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
«Комиссар полиции обвиня

ет» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20. 18-10, 20, 21-50. «В пу
стыне и джунглях» (две серии)
— 8-45, 12, 15, 18-15, 21-30.
Зал кинохроники. Полномет
ражный документальный
фильм «И все-таки я верю...» 
(две серии) — 9. 11-10, 13-20,
15-30, 17-40, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Б пустыне и джунглях»

(две серии) — 9, 11-55, 14-50,
17- 45, 20-40. «Комиссар поли
ции обвиняет» — 8-40, 12,
13- 50, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
«Мальчишки мечтают» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Комиссар полиции обвиня

ет» — 9, 12-30, 14-10, 16. 17-50, 
19-40, 21-30. «Мальчишки» — 
10-50.

«СИБИРЯК»
Мультсборник № 33 — 9-20. 

«Расколотое небо» — 11, 12-40,
14- 20, 16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«Познанские соловьи» —

9, 10-50, 12-40, 14-30. «Единст
венная» — 16-20, 18-10, 20,
21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«А В А Н ГА РД »

ВТОРНИК, 16 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.45. «Человек и закон». Ве

дет доктор юридических наук 
А. А. Безуглов. 10.15. Цв. «Пес
ня далекая и близкая». 11.00. 
Новости. 11.10. Цв. «По родной 
стране». Молдавская ССР.
11.40. Фильм — детям. «Храб
рый прогульщик». Художест
венный фильм. (ДЕФА — «Мос
фильм». 1968 г.). 13.00. Цв.
«Слово ученому». Выступление 
делегата XXV съезда КПСС, 
члена-корреспондента АН
СССР А. П. Капицы.

С 13.15 до 15.25 — перерыв. 
15.25. Цв. На экране—кино

комедия. «Кавказская пленни
ца, или Новые приключения 
Шурика». Художественный 
фильм. («Мосфильм». 1966 г.).
16.40. Цв. «Монолог в соль ма
жоре». Музыкальный фильм.
17.00. «Время». 17.30. Цв. Иг
рает оркестр «Голубой экран».

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. Трибу

на пропагандиста. «Пропаган
да передового опыта в школах 
коммунистического труда».
18.40. «Это непрестанное бес
покойство». Телефильм-кон
церт. (Литовское телевидение. 
1974 г.). 19.15. Решения XXV
съезда КПСС — в жизнь. «Бе
режно использовать энергоре
сурсы».

МОСКВА
19.30. «Человек и закон».

20.00. Новости. 20.15. Цв. «Мо
нолог в соль мажоре». Му
зыкальный фильм. 20.35.
«Дневник социалистического г* 0 1- 1 Г»-ПТТDR-я 91.20. На. ЭК"

приключения Шурика». 22.35. 
«Дороги зовущий стук». Доку
ментальный телефильм.

ТОМСК
22.50. Новая кинохроника. 

МОСКВА
23.00. «Время». 23.30—01.45. 

Цв. Чемпионат СССР по хок
кею. ЦСКА — «Крылья Сове
тов». Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
им. в. И. Ленина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Первенство Централь
ного совета ДСО «Труд» по во
лейболу. Трансляция из спорт
зала «Химик». 20.30. «Блока
да». Художественный фильм. 
1-я серия. («Ленфильм». 
1974 г.). 22.20—22.30. Новости.

СМОТРИТЕ
на экранах города и области документально-публицисти- / 
ческую киноленту

«И все-таки я верю...»
Это последняя работа народного'артиста СССР, режис

сера Михаила Ромма, автора известных всему миру филь
мов «Ленин в 1918 году», «Ленин в Октябре», «Девять 
дней одного года», «Обыкновенный фашизм» и других.

В своей новой работе М. Ромм рассуждает о двадца
том веке, о судьбах людских, о судьбе человечества.

Облкинопрокат.

26, 27, 28 марта
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

26, 27, 28 марта

Большие концерты мастеров советского кино
В театрализованном представлении в двух отделениях участвуют.

народный артист СССР 
Всеволод САНАЕВ

артист театра «Современ- | народная артистка СССР 
ник», киноактер { Нонна МОРДЮКОВА
Олег ДАЛЬ I

Народные артисты РСФСР Сергей МАРТИНСОН, Петр ГЛЕБОВ.
Эяглцжрнныр ямисты РСФСР. Алла ЛАРИОНОВА, Николай РЫБНИКОВ, На

д еж д а  РУМЯНЦЕВА, Владимир ИВАШОВ, Валентина ВЛАДИМИРОВА, Влади
мир ШАССАЛЬСКИИ, Георгий ЕПИФАНЦЕВ.

Лауреаты Всесоюзного конкурса артистов эстрады

Вадим ТОНКОВ
(Вероника Маврикиевна)

Борис ВЛАДИМИРОВ
(Авдотья Никитишна)

Юрий ВОЛЫНСКИЙ

1(«Пан Спортсмен» из теле
визионного кабачка 

■ «13 стульев»)

Лауреат международных 
конкурсов

Светлана РЕЗАНОВА

Лауреат всесоюзных и 
международных конкурсов 

артистов эстрады 
Виктор КОХНО

Солисты Государственного академического Большого театра 
МАЛЬЧЕНКО, Сергей РАДЧЕНКО.

СССР Владимир

Артисты кино: Виталий АВАНЕЗОВ, Кирилл 
ДОВ, Клара РУМЯНОВА, Нина ГОЛОВИНА.

СТОЛЯРОВ, Андрей ВЕРТОГРА-

Инструментальный ансамбль под управлением А. АФАНАСЬЕВА. 

Принимаются коллективные заявки.

ре, проходящем в югослав
ском городе Скопле, набрав 
в 11 турах 8,5 очка.

ВОЛЕЙБОЛ. В первом 
матче своего турне по Япо
нии мужская сборная СССР 
одержала победу над коман
дой хозяев площадки — 3:2. 
Женская сборная СССР 
свою первую игру проигра
ла — 1:3 команде Японии.

ФУТБОЛ. Состоялись оче
редные матчи весеннего тур
нира в Сочи. Вот их резуль
таты: «Зенит» —■ «Нистру» 
— 2:0, «Шахтер» — «Крылья 
Советов» — 1:0. В Симфе
рополе в " соревновании шер
сти команд первой и второй 
лиг на приз Героя Совет
ского. Союза Ивана Голубца 
победили спортсмены харь
ковского «Металлиста». В 
последнем матче они сыгра

Томскому производствен
но-техническому управле
нию связи на постоянную 
работу требуются инженеры 
производственной лабора
тории почтовой связи, зна
комые с техникой безопасно-

ли вничью с запорожским 
«Металлургом» .— 0:0, но 
по предыдущим матчам у 
харьковчан лучше разница 
забитых и пропущенных мя
чей.

ПРЫЖКИ В ВОДУ. в
завершившемся в Минске 
международном турнире 
«Весенние ласточки» уве
ренно выступили советские 
спортсмены, опередившие 
ведущих прыгунов Европы 
и Северной Америки как на 
трамплине, так и на вышке. 
Ирина Калинина на десяти
метровой вышке набрала 
413,19 балла. Среди муж
чин здесь лучшим был Сер
гей Немцанов — 548,70.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
В розыгрыше Кубка СССР, 
завершившемся в Новоси
бирске, успех сопутствовал 
уже известным спортсменам.

сти и строительством. Оди
нокие обеспечиваются благо
устроенным общежитием.

Обращаться: г. Томск,
ул. Крылова, 21, в группу 
кадров.

ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКОБЛВЫТТЕХНИКА»
принимает заказы на ремонт стиральных машин^ пы
лесосов, электробритв, электронагревательных приооров, 
музыкальных инструментов и других быт.овых приборов, 
точку и клепку коньков. Ремонт ■ электроконфорок к 
электроплитам «Л уч » и «Лысьва» производится по ул. 
Усова, 37. тел. № 4-35-16: ул. Пушкина, 65, тел.
№ 5-27-74; ул. Герцена, 72, тел. № 4-63-17.

Предлагается абонементное техническое обслуживание 
и ремонт холодильников, которое полностью освободит 
вас от забот по профилактическому осмотру и ремонту 
холодильников, отработавших гарантийный срок, вла
дельцам холодильников, заключившим договор на або
нементное обслуживание, бесплатно оказываются услуги, 
проведение профилактического осмотра два раза в год, 
выполнение всех видов ремонтных работ, включая стои
мость заменяемых деталей, доставка холодильников на 
дом и в мастерскую транспортом завода, Приооретая або
немент, вы экономите время и расходы, связанные с ре 
монтом холодильника. Стоимость абонемента -  9 рублей 
в год Владельцы холодильников «Бирюса», «Мир», 
«Саратов» «З И Л », «Ока», «Орск», «Юрюзань», «Па
мир» «Океан» и других холодильников компрессионного
типа могу/вызватГмастера для заключения договора по
абонементному обслуживанию по тел. №№ 4-Ьз 1 <, 
4-32-82.

Объединение также принимает заказы на изготовление 
; у,“ ир№  резьба по же?е,у. пекопко, 
оформление интерьера помещении (у . РЧ 
тел. 4-63-17).

Объединение выполняет ряд других работ, 
производит ремонт часов наручных и карманных■ всех 

марок, настенных, настольных, будильников, секундоме
ров и шагомеров (тел. № 4-80-21):

изготавливает металлоизделия: различные ограды, 
венки, сейфы, ворота и каркасы, ворота для гаражей, раз
личные жестяные изделия — трубы, колена, воронки, 
духовки, печи, игровые приспособления для детских, спор
тивных площадок, ведет сварочные, токарные работы 
(ул. Герцена, 72, тел. № 4-63-37);

производит ремонт и госповерку весов и манометров 
всех марок (ул. Войкова, 4, тел. К? 2-60-38).

Жители сел и поселков области могут получить все ви
ды перечисленных услуг, обратившись в КБО, с которы
ми заключены договоры на кооперированные поставки.

Лечебные и санаторные учреждения, школы-интерна
ты, детсады, учреждения отдыха трудящихся, спор
тивные учреждения, Дома культуры, клубы, обще
жития, гостиницы, профтехучилища все перечислен- 
ные учреждения обслуживаются наравне с населением.

В парном катании победили 
Марина Леонидова и Вла
димир Боголюбов, среди 
мужчин — Сергей Волков, 
а среди женщин — Марина 
.Церцвадзе. В танцах силь
нейшими были Лидия Кара
ваева и Вячеслав Жигалин.

ТЕННИС. В Филадель
фии теннисисты СССР и 
СШ А продолжили соревно
вания, начатые в Москве. 
Александр Метревели побе
дил Витаса Герулайтиса — 
7:5, Ольга Морозова и Ма
рина Крошина выиграли у 
Рози Казалис и Билли- 
Джин Кинг — 6:2. В трех 
других встречах наши тен
нисисты потерпели пораже
ния.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно 
требуются! кассир и технич-

Издательство «Красное 
знамя» продает обрези раз
личных сортов бумаги.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47.

Коллективы ветотдела, 
облветлаборатории и город
ской мясоконтрольной стан
ции с глубоким прискорби
ем извещают о преждевре
менной смерти ветеринар
ного врача мясоконтроль
ной станции

НЕДЗЕЛЬСКОЙ 
Галины Григорьевны 

и выражают глубокое собо
лезнование семье и родным 
покойной.

Коллективы томского тре
ста «Птицепром» и птице
фабрик «Туганская» и «Том
ская» выражают глубокое 
соболезнование директору 
фабрики «Туганская» А. Ф. 
Недзельскому, его семье, 
родным и близким по пово
ду безвременной кончины 

НЕДЗЕЛЬСКОЙ 
Галины Григорьевны.

Вынос тела—16 марта, в 
15 часов, из квартиры по
койной (г. Томск, ул. Боль
шая Подгорная, 20-а, кв, 2).

Коллектив института
«Томгипротранс», партий
ная и профсоюзная органи
зации с глубоким прискор
бием извещают о смерти 
старейшего работника ин
ститута

ЕРЕМИНА
Павла Александровича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела— 16 марта, в 
15 часов, по адресу: 
г. Томск, ул. Вершинина, 
27.

Коллективы областного 
управления местной про
мышленности и бытового 
обслуживания ' населения 
выражают глубокое собо
лезнование А. П. Чагиной 
по поводу смерти ее мужа 

ЦУРАНОВА
Андрея Герасимовича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫЬ
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